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9. Sayfa

DATÜB Heyeti, Manavgat'ta AFAD 
Kordinasyon Merkezi'ni ziyaret etti

Скончался глава 
Ассоциации курдов Казахстана

Бу фани дүнјанын,
Өмүрлүк јолдашы јох!

Anıl Sural: 

Ahıskalı Türkleri 
her zaman 

cömert ve çalışkan 
olarak tanıdım

Kazakistan, orman 
yangınlarıyla 
mücadele için 
Türkiye'ye 2 
helikopter ve özel 
itfaiye ekibi gönderdi

ОРТАЛЫҚ 
МЕМЛЕКЕТТІК 
АРХИВТІҢ 

100 ЖЫЛДЫҒЫНА 
– 100 КІТАП 
СЫЙЛЫҚ

Мир переживает 
непростой период – 
Президент Казахстана

“Yeşil vatanı korumak için 
cansiperane mücadelemiz 

devam edecektir”

Князь Ибрагимович  
Мирзоев был настоя-
щим профессионалом и 
человеком, беззаветно 
преданным делу всей 
жизни. 
Выражаем свои со-

болезнования семье, 
близким и коллегам 
Мирзоева Князя Ибра-
гимовича в связи с 
его безвременной                      
кончиной.

Стр. 2

3. Sayfa

Ҝөчтү бу дүнјадан 
Торунбеј Аға

Езизим ҝидер олду,
Бу дүнја һедер олду.
Сен ҝөчтүн ел ағлады,
Миллете кедер олду.

8. Sayfa

6. Sayfa

6-бет 7. Sayfa

Стр. 5

4. Sayfa

DATÜB Gürcistan 
Temsilciliği ve 

TİKA işbirliğinde 
süt ve kaymak 

makinesi dağıtımı 
gerçekleştirildi9-бет
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«С первых дней Независимости мы 
идем рука об руку, искренне радуясь до-
стижениям и поддерживая друг друга в 
сложные моменты. И это естественно. 
Нас объединяет многовековая история, 
ментальная близость, общие обычаи 
и традиции. Мощный импульс регио-
нальной кооперации придает формат 
Консультативных встреч лидеров стран 
региона. По итогам прошедших в Нур-
Султане и Ташкенте саммитов процессы 
нашего сближения приобрели устойчи-
вый, последовательный и, что важно, 
необратимый характер. Ключевую роль 
в региональном сотрудничестве, несом-
ненно, играет интенсивный доверитель-
ный диалог на высшем уровне», – ска-
зал Глава государства.

Президент Казахстана высоко оце-
нил укрепление экономических связей 
между государствами: рост количества 
совместных предприятий, реализацию 
крупных проектов в промышленности, 
энергетике, машиностроении, сельском 
хозяйстве и других секторах.

«Товарооборот Казахстана со стра-
нами Центральной Азии за последние 
5 лет увеличился в полтора раза, со-
ставив 4,6 миллиарда долларов. Как по-
казывает практика, системный диалог и 
скоординированные действия – это наи-
более эффективный и, по сути, безаль-
тернативный механизм решения общих 
проблем», – подчеркнул Касым-Жомарт 
Токаев.

По его словам, сегодня мир пережи-
вает непростой период. Особое беспо-
койство вызывает текущая обстановка в 
Афганистане. Ситуацию еще более усу-
губляет пандемия коронавируса. Касым-
Жомарт Токаев полагает, что это требует 
от стран региона совместных шагов для 
обеспечения устойчивого развития Цен-
тральной Азии на новом этапе.

«Следует активизировать работу по 
увеличению торговли между нашими 
странами, улучшению ее структуры, рас-
ширению номенклатуры поставляемых 
товаров. Казахстан может нарастить экс-
портные поставки в центральноазиатские 
страны до 1 миллиарда долларов. Уве-
рен, подобные резервы имеются и у дру-
гих государств региона. Мы предлагаем 
объединить усилия для создания единой 
товаропроводящей сети, интегрирован-
ной в транспортные коридоры Централь-
ной Азии. Эта новая инфраструктура, со-
стоящая из оптово-распределительных 
и агрологистических центров, позволит 
осуществлять скоординированные по-
ставки наших товаров на рынки Евразий-
ского экономического союза, СНГ и тре-
тьих стран. Она также позволит насытить 
собственные рынки сельхозпродукцией в 
период межсезонья», – заявил Глава го-
сударства.

В качестве успешного примера со-
трудничества Президент привел соз-
дание Казахстаном и Узбекистаном на 
общей границе Международного центра 
торгово-экономического сотрудничества 
«Центральная Азия». Он призвал своих 
коллег объединить усилия по привлече-
нию инвестиций в стратегически важные 
отрасли региональной экономики.

Касым-Жомарт Токаев назвал 
перевод национальных экономик на 
инновационно-цифровую платформу 
безальтернативным путем развития, а 
также сообщил, что Казахстан активно 
реализует проекты по цифровизации 
промышленности, энергетики, транспор-
та, социальной сферы, а также развитию 
«умных» городов.

По его мнению, государства регио-
на выступают в роли связующего моста 
между Азией и Европой. И в этом на-
правлении Казахстан последователь-
но развивает транзитные возможно-
сти Транскаспийского международного 
транспортного коридора. Кроме того, 
укрепляется потенциал казахстанского 
участка трансконтинентального маршру-
та «Китай – Европа – Китай».

«До 2025 года будут построены вто-
рые пути и полностью электрифициро-
ван железнодорожный участок «Достык 
– Мойынты». В результате пропускная 

способность данного направления воз-
растет в 5 раз. Сумма вложений в проект 
составит более 2 миллиардов долларов. 
Большие возможности предоставляет и 
действующая железная дорога «Казах-
стан – Туркменистан – Иран». Для на-
ших государств это кратчайший маршрут 
в страны Персидского залива. Ежегодно 
растущие объемы грузоперевозок в ре-
гионе диктуют необходимость развития 
Южного коридора Трансазиатской желез-
нодорожной магистрали. К примеру, за-
пуск железнодорожной линии «Дарбаза 
– Мактаарал» сократит сроки транспор-
тировки грузов в 1,5 раза. Перспективным 
также считаем проект строительства же-
лезной дороги «Мазари-Шариф – Кабул 
– Пешавар», открывающий доступ на 
рынки Южной Азии. Огромный потенциал 
имеют портовые мощности Казахстана и 
Туркменистана», – отметил Глава госу-
дарства.

За последние три года поток контей-
неров по транскаспийским маршрутам 
вырос более чем в 13 раз. На базе порта 
Актау Казахстан планирует создать «кон-
тейнерный хаб» с привлечением веду-
щих мировых операторов (Cosco, Maersk, 
CMA CGM и др.). Страна открыта для вза-
имовыгодного сотрудничества по разви-
тию транспортных коммуникаций внутри                                                             
региона.

«В стадии активной проработки на-
ходятся новые проекты с Узбекистаном. 
Прежде всего, речь идет о высокоско-
ростной железной дороге «Туркестан – 
Шымкент – Ташкент» (стоимость проекта 
около 700 млн. долларов). Ранее мы за-
вершили прокладку автодороги «Бейнеу 

– Акжигит», которая открыла узбекским 
партнерам короткий путь к портам Курык 
и Актау. Значительный потенциал имеет 
автомагистраль «Туркменбаши – Гара-
богаз – граница Казахстана». Она позво-
лит увеличить пассажиро- и грузопоток 
с Туркменистаном. В целом, по оценке 
Всемирного банка, развитие транспорт-
ных коммуникаций в Центральной Азии 
может обеспечить рост ВВП всех стран 
на 15%. Это колоссальный резерв, поэто-
му нам необходимо общими усилиями 
повышать транспортную связанность ре-
гиона и последовательно улучшать усло-
вия транзита», – подчеркнул Президент                                
Казахстана.

Глава государства считает, что для 
Центральной Азии одними из узловых во-
просов являются обеспеченность водны-
ми ресурсами, сохранение био- и экосис-
тем региона.

«Уже сейчас мы испытываем послед-
ствия глобального потепления климата 
в виде маловодья и засушливой погоды. 
Это особенно ощущается в бассейне 
Сырдарьи. Только за последние два года 
в вегетационный период объемы посту-
пления воды в Шардаринское водохра-

нилище сократились на 40%, а в Малое 
Аральское море – более чем на 60%. Для 
совместного эффективного управления 
ресурсами трансграничных рек, внедре-
ния передовых технологических решений 
важно выработать консолидированную 
водную политику. Наше взаимодействие 
должно осуществляться на основе таких 
принципов, как равноправное использо-
вание, учет интересов сторон и полноцен-
ное выполнение взаимных обязательств. 
Вода для Центральной Азии должна стать 
объединяющим, и ни в коем случае не 
разъединяющим началом», – убежден 
Касым-Жомарт Токаев.

Как было отмечено в выступлении, в 
условиях испытаний, вызванных панде-
мией коронавируса, наши народы проя-
вили единство и взаимовыручку.

«Казахстан в духе дружбы и соли-
дарности оказывал и будет оказывать 
максимально возможное содействие 
братским народам и государствам. Го-
товы делиться накопленным опытом и 
научно-исследовательскими наработка-
ми. Поддерживаем предложение Прези-
дента Туркменистана о создании центра 
вирусологии и эпидемиологии. Действи-
тельно, нужно укреплять научное со-
трудничество в этой важной сфере. На 
днях казахская вакцина была направле-
на в Кыргызстан. Налажено также произ-
водство российской вакцины «Спутник V», 
– сказал Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев полагает, что 
насущными остаются такие вызовы, как 
терроризм, религиозный экстремизм, 
наркотрафик, транснациональная пре-
ступность.

«Крайне важно укреплять наше 
единство, не допускать ненужную кон-
куренцию друг с другом. В этом плане 
особую важность приобретает скорей-
шее подписание Договора о дружбе, 
добрососедстве и сотрудничестве в 
целях развития Центральной Азии в 
XXI веке. Мы приветствуем готовность 
сторон подписать этот исторический 
договор в ближайшее время. По наибо-
лее актуальным международным темам 
мы могли бы выступать с максимально 
общих позиций, демонстрируя мирово-
му сообществу согласованность наших 
подходов. Конкуренция на международ-
ных площадках идет во вред нашим на-
циональным интересам», – подчеркнул 
Президент Казахстана.

Решающую роль в дальнейшем 
сближении братских народов играет 
культурно-гуманитарное взаимодей-
ствие. Глава государства высказался за 
сохранение и укрепление родственных 
уз, постоянное наполнение культурно-
гуманитарной повестки новым содер-
жанием. Казахстан также поддерживает 
расширение взаимодействия в области 
образования.

«Отдельного внимания требует раз-
витие контактов между молодежью на-
ших стран. Именно она будет играть 
важную роль в сохранении наших глу-
боких исторических связей. Считаем 
важным расширять обмен студентами 
и всемерно поддерживать их стремле-
ние к передовым знаниям, увеличить 
квоты для обучения граждан Централь-
ной Азии в передовых высших учебных 
заведениях Казахстана», – сообщил 
Касым-Жомарт Токаев.

Как было сказано далее, все вы-
сказанные предложения продиктованы 
искренним стремлением к углублению 
многогранного и взаимовыгодного со-
трудничества в интересах всех госу-
дарств и народов региона.

«Наша главная цель – превратить 
Центральную Азию в стабильный, эко-
номически развитый, процветающий 
регион. Уверен, в духе дружбы, доб-
рососедства и взаимного доверия 
мы сможем с честью преодолеть все 
сложности и достичь этой благородной 
цели», – подытожил свою речь Глава 
государства.

На Консультативной встрече также 
выступили Президент Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедов, Прези-
дент Кыргызской Республики Садыр 
Жапаров, Президент Таджикистана 
Эмомали Рахмон, Президент Узбеки-
стана Шавкат Мирзиёев, Специальный 
представитель Генерального секрета-
ря ООН по Центральной Азии Наталья      
Герман.

По итогам встречи было принято Со-
вместное заявление.

Мир переживает непростой период – Президент Казахстана
Касым-Жомарт Токаев принял участие в Консультатив-

ной встрече глав государств Центральной Азии.
В своем выступлении Касым-Жомарт Токаев отметил 

символичность встречи, которая проходит в год 30-летия 
Независимости стран Центральной Азии. За это время 
они достигли большого прогресса в деле государствен-
ного строительства, добились значительных успехов в 
социально-экономическом развитии, возродили духовно-
культурное наследие.
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“44 İLİMİZDE ÇIKAN 
208 ORMAN YANGINININ 

196’SI KONTROL ALTINA 
ALINDI”

Türkiye’de yaşanan orman yangın-
larına ilişkin soru üzerine Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, 28 Temmuz’dan itibaren 
başlayan bölgedeki yangın sürecinin 9 
günü aştığını ifade ederek, “44 ilimizde 
çıkan 208 orman yangınının 196’sı kont-
rol altına alınmış vaziyette. 5 ilimizdeki 
12 yangının kontrol altına alma çalışma-
ları devam ediyor. Bu illerimiz büyükşe-
hir olarak başta Antalya, Muğla, Isparta, 
Aydın ve Denizli illerimiz. Şu anda bu-
ralarda yoğun bir yangın söndürme ça-
lışmalarımız var” diye konuştu.

Uçaklar, helikopterler, arazöz ile 
TOMA’lar ve köylülerin kendi imkânları 
da dâhil olmak üzere yoğun bir çalışma-
nın devam ettiğini dile getiren Cumhur-
başkanı Erdoğan, orman yangınlarıyla 
mücadele için tüm imkânların seferber 
edildiğini vurguladı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, karadan 
ve havadan müdahale araç sayısının 
hızlıca artmış durumda olduğunu be-
lirterek, şöyle devam etti: “Bu konuy-
la ilgili olarak özellikle Azerbaycan’ı 
zikretmek durumdayım. Bugün yine 
buraya gelmeden önce İlham Aliyev 
kardeşimizle 11.15’te bir telefon gö-
rüşmesi yaptık. Şu an itibarıyla 600’ü 
aşkın yetişmiş itfaiyeci göndermiş du-
rumdalar. Bunu biraz daha artırabiliriz, 
araç gereçleriyle beraber gönderebiliriz 
diyor. Bunlar yetişmiş itfaiyeciler. ‘Ben 
bunları hemen son olarak 100 civarın-
da itfaiyeciyi göndereyim.’ dedi. ‘İsa-
betli olur’ dedim. Böyle bir ekibi de 
yine hemen gönderecek. Onlar da 
büyük ihtimalle bugün gelirler. Bü-
tün bunlarla beraber tabii şu anda 
16 amfibik uçak yoğun bir şekilde 
çalışmalara devam ediyor. Son ola-
rak Ukrayna’dan gelen gece görüşlü 
olmanın ötesinde gece söndürme ka-
biliyeti olan 5 helikopter var. Bunlar 
24 saat çalışacak. Havada durma sü-
reçleri de bunların yüksek. Şu anda 
onlar da çalışmaya başladılar. Onlar 
da tabii Ukrayna’dan gelenlerle ciddi 
bir güç kazanmış olduk. Şu an itiba-
rıyla 56 helikopter yangın söndürme 
faaliyetlerine devam ediyor. Bunlarla 
beraber 9 insansız hava aracı arazide 
çalışıyor. 850 arazöz ve su tankeri, 
150 iş makinası ki bunlar özellikle 
mesela termik santralin etrafını aç-

mada dozerlere çok ihtiyacımız olu-
yor. Bunun etrafını açmak suretiyle 
özellikle termik santralin buradaki 
tehlikeden arındırılması lazım. Şu an 
itibarıyla da termik santraldeki geliş-
meler olumlu istikamette.”

“5 BİN 250 PERSONELLE 
YANGINLARA MÜDAHALE 

EDİLİYOR”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 5 bin 
250 personelle yangınlara etkin şe-
kilde müdahale edildiğini vurgula-
yarak, yangın mahalline görevli ol-
mayanların bundan böyle kesinlikle 
alınmayacağını söyledi. Görevli ol-
mayan, bu işi bilmeyenlerle yangın 
mahallinde mücadele etmenin başka 
sıkıntılar, bunların yanında yaralan-
malar meydana getirebileceğini dile 
getiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, 

bunların yaşanmasını istemedikleri-
ni kaydetti.

Toplam hava filosunun şu anda 
16 uçak 56 helikopterden oluştuğunu 
belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Orman teşkilatımızda 3 amfibik 
uçak ve 39 helikopter var. 7 adet jan-
darma helikopteri, farklı ülkelerden 
gelen 23 hava aracı söz konusu. Di-
ğer ülkelerden gelen hava araçlarına 
baktığımızda Rusya 5 tanker uçağı ve 
3 helikopter, Ukrayna 3 tanker uçak 
ve 4 helikopter, bunun yanında İs-
panya 2 amfibik uçak, Hırvatistan bir 
amfibik uçak, İran bir tanker uçak ve 
2 helikopter, Azerbaycan da bir amfi-
bik uçak ve bir helikopter göndermiş-

ti. Bir de itfaiyecilikte çok iyi yetişmiş 
elemanlarından bugün 100’ü aşkın bir 
grubu daha gönderecekler” ifadelerini 
kullandı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, bugün 
itibarıyla özel sektör ve STK’ların kat-
kılarıyla yurt dışından temin edilen 4 
uçak ve 1 helikopterin de yangın sön-
dürme çalışmalarına katılacağını bildi-
rerek, “Yanan alanlarda hasar tespit ça-
lışmaları devam ediyor. Bitkisel üretim 
ve hayvancılıkta zararlar en kısa sürede 
giderilecektir” dedi.

“YANAN ALANLAR 
TEKRAR AĞAÇLANDI-

RILIR VE BAŞKA AMAÇLA 
KULLANILAMAZ”

Anayasa’nın 169. maddesi uyarınca 
yanan alanların tekrar ağaçlandırıldı-
ğını ve başka amaçla kullanılamadığını 

belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle 
devam etti: “Yanan alanlar tekrar ağaç-
landırılır ve başka amaçla kullanılamaz. 
Maalesef siyasetçilerden bazılarının 
ifade ettiği gibi yani benim şahsımın 
‘Buralar da inşaata açılacaktır. Bunların 
yapımına müsaade edilecektir.’ istika-
metinde onayımın olduğu veyahut da 
parlamentodan böyle bir şey asla yok. 
Bu yalandır. Zaten Kılıçdaroğlu’nun 
yalandan başka bir sıfatı da yoktur. 
Böyle bir zamanda muhalefet ‘Aca-
ba iktidara nasıl yardımcı olacağız?’ 
bunu düşünmesi gerekirken, bunu 
düşünmeyip tam aksine acaba yan-
gına nasıl körükle gideriz bu işi yapı-
yorlar. Bunların yaptığı iş yangına kö-

rükle gitmek. Yani bunların eline bir 
körük daha verseniz, inanın ‘Ne yapı-
yorsun?’ demez. Onu da alır onunla 
beraber yangına gider.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, yeni 
ağaçlandırmanın doğal bitki örtü-
süyle uyumlu olacağını vurgulaya-
rak, “Geleceğe Nefes Kampanyası’yla 
her vatandaşımız için üç fidan ola-
cak şekilde toplam 252 milyon fida-
nı yıl bitmeden inşallah dikeceğiz. 
Yeşil vatanı korumak için cansipe-
rane mücadelemiz devam edecektir. 
İktidarımız döneminde 5 milyar 400 
milyon yetişmiş ağaç diktik. Bunu 
yapan bir iktidarız biz. Dolayısıyla 
bundan sonraki süreçte de yine aynı 
şekilde bu çalışmalarımızı yoğun 
olarak devam ettireceğiz. Ülkemizi 
asla çöle teslim etmeyeceğiz, kurak 
bırakmayacağız.”

“GÖÇMENLERİ 
KORUMASI ALTINA 

ALAN TÜRKİYE HERHALDE 
ZAYIF BİR ÜLKE DEĞİL”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Dün 
MGK bildirisinde dezenformasyon 
kampanyaları, millî güvenlik sorunu 
olarak ifade edildi. Bu ne anlama ge-
liyor?” sorusuna şu cevabı verdi: “Son 
zamanlarda Türkiye’yi fakir fukara, 
garip gureba göstermek için, insan 
söylemek de istemiyor, ‘Help Tur-
key’ diye bir kampanya başlattılar. 
Tabii bunun karşısında bizim söyle-
yeceğimiz ne var? Tek şey var; ‘Güçlü 
Türkiye’, biz güçlüyüz. Nitekim fazla 
dayanamadılar, hemen kısa bir süre 
içerisinde de ‘Help Turkey’i çektiler, 
sildiler. Türkiye’yi böyle Amerika’dan, 
Avrupa’dan, belli yerlerden yönetmek 
suretiyle adeta dezenformasyonla bir 
terör estirmek, yani benim yalan te-
rörü dediğim şekilde bir terör estir-
mek suretiyle halkımızı yalana esir 
etme kampanyası, gayreti içerisinde 
olanlar var. Bu konuda biz onlara 
prim vermeyeceğiz, vermedik. Bili-
yorsunuz Kobani’de bu millet büyük 
bir imtihan verdi ve Kobani’yi biz 
çözdük. Kobani’deki bütün o Kürt 
vatandaşlarımızı biz koruma altı-
na aldık. Şu anda eğer Türkiye’de 4 
milyon ağırlıklı olarak Arap ve Kürt 
mülteci varsa, onlar bizim koruma-
mız altındaysa, göçmenleri koruması 
altına alan Türkiye herhalde zayıf bir 
ülke değil. Güçlü olduğu için bu in-
sanları koruması altına alıyor, alırken 
de bunu mevcut imkânlarıyla alıyor, 
finansmanı iyi yönettiği için bunu ba-
şarıyor. Bundan sonra da yine finansı 
iyi yönetmek suretiyle bu tür adımları 
atacağız ve bundan da hiçbir çekince-
miz yok. Çünkü biz güçlü Türkiyeyiz, 
biz darda kalana elini uzatan, koşan 
bir Türkiyeyiz. ‘Biz iktidara gelince 
burada ne kadar Suriyeli varsa bunla-
rın hepsini kovacağız.’ diyen bir ikti-
dar olarak gelmedik. O, Bay Kemal’in 
şahsiyetidir. O, bu tür Türkiye’deki 
mültecileri kovmanın hesabı içeri-
sindedir. Ama biz böyle bir şeyi asla 
söylemedik çünkü ülkemize sığınan, 
bizden elaman dileyen, kendi ülkesin-
deki yönetimlerin öldürmeye gayret 
ettiği bu insanlara biz kapımızı açtık 
ve bunları koruma altına aldık.”

“Yeşil vatanı korumak için cansiperane 
mücadelemiz devam edecektir”

Cuma namazını Üsküdar’daki Çilehane 
Camii’nde kılan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
namaz sonrası yaptığı açıklamada orman 
yangınlarına müdahalenin sürdüğünü be-
lirterek, “Yeni ağaçlandırma, doğal bitki 
örtüsüyle uyumlu olacaktır. Geleceğe Nefes 
Kampanyası’yla her vatandaşımız için üç fi-
dan olacak şekilde toplam 252 milyon fidanı 
yıl bitmeden inşallah dikeceğiz. Yeşil vatanı 
korumak için cansiperane mücadelemiz de-
vam edecektir” dedi.

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdoğan, 
Cuma namazı kıldığı Çilehane Camisi’nden 
çıkışında gazetecilerin gündeme ilişkin soru-
larını cevaplandırdı.
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ  «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, что вы, 
как и прежде, будете с нами.

Подписаться  на газету вы можете 
в любом отделении

 АО «Казпочта».

Ҝөчтү бу 
дүнјадан 

Торунбеј Аға
Сенин арамыздан 

ајрылышын ичимизи 
дағлады, калбимизи 
аҹытты, ҝөзүмүзүн јашыны 
дөктү.. Сен бөјле чабук 
бу дүнјадан ҝөчеҹек адам 
мыјдын? Таныдығым 20 
јылда онун кадар милле-
тини севен каршылыксыз 
һизмет еден ҝеҹе ҝүндүз 
миллетинин јолунда кош-

туран өзелликле газетемиз ичин ҹаныны феда еден 
чок аз адамлардан биријди Торунбеј Аға. Дили ширин, 
јүзү ҝүлер, доғрулары сөјлејен јаланла барышмајан 
јашадығы көјде көјлүлерини јүзде јүз газетемизе абоне 
јапан ве Сајын Ҝенел Башканымызын да һер заман 
һеркесе өрнек ҝөстердиғи бир бүјүғүмүздү Торунбеј 
Аға.

Езизиним ҝөз јашым,
Һич дурмаз бу ҝөз јашым.
Бизи ағлар бырактын,
Һич курумаз ҝөз јашым.

Езизим дилек дағлы,
Нијетли дилек дағлы.
Торунбеј Ағанын өлүмүне,
Калп јанар јүрек дағлы.

Езизим ҝидер олду,
Бу дүнја һедер олду.
Сен ҝөчтүн ел ағлады,
Миллете кедер олду.

Һер Алматыја ҝелдиғинде мутлака не иши олса 
да газетемизи зијарет едерди. Елинде Аллаһ верен 
көј пајындан бир шејлер де һедије ҝетирирди. Бүтүн 
чалышанларымыз ону чок северди. Јалтаклык иле 
ријакарлыкла һич барышмазды. Бөјле адамлардан да 
шикајет едерди. Есас да ҝөзү тох адамды. Маневијатча 
долу, калбен темизди, сафты.

Ҝеҹенин биринде бизи бу белалара дүшүрен 
коронавирүсе јакаланды, сабаһ исе ебедијете ҝөзүнү 
јумду. Ҝитти арамыздан онун бир даһа ҝүлер јүзүнү 
ҝөремесекте, симасы ҝөзүмүзде һер заман ҹанланаҹак. 
Ады калбимизде һер заман јашајаҹактыр.

Аллаһ сана раһмет етсин Торунбеј Аға, јерин ҹеннет 
олсун!

Чимкент Аһыска Түрк Дернек Башканы Латифшаһ 
Асанов башта олмакла аилесине, јакын акрабаларына 
дерин һүзүнле башсағлығы веријоруз. Аллаһ раһмет 
ејлесин!

Азизим ағларым бен
Сызларым ағларым бен
Сен ҝөчтүн ад бырактын,
Адына ағларым бен.

Дүнја Аһыскалы Түрклер Бирлиғи, Казакистан Түрк 
Милли Меркези, Түркистан вилајети ве Чимкент Шеһир 
Темсилҹилиғи ве Аһыска газетеси адына,

Рөвшен Меммедоғлу

О развитии экономики, 
денежно-кредитной полити-
ке, исполнении республикан-
ского бюджета, местном со-
держании в государственных 
закупках доложили министр 
национальной экономики 

Асет Иргалиев, председа-
тель Национального банка 
Ерболат Досаев, министр 
финансов Ерулан Жамау-
баев, ситуации с ценами на 
социально значимые про-
довольственные товары 
— министр торговли и ин-
теграции Бахыт Султанов, 
развитии промышленности 
и энергетического секто-
ра — исполняющий обязан-
ности министра индустрии 

и инфраструктурного раз-
вития Каирбек Ускенбаев и 
министр энергетики Нурлан 
Ногаев, агропромышленного 
комплекса — исполняющий 
обязанности министра сель-
ского хозяйства Ербол Кара-
шукеев. 

Глава Правительства от-
метил, что экономика Ка-
захстана четвертый месяц 
подряд продолжает демон-
стрировать уверенную вос-
становительную динамику 
роста. 

По итогам семи месяцев 

рост ВВП составил 2,7%.  
Основным драйвером роста 
остается реальный сектор 
экономики. 

Динамика обеспече-
на ростом производства в 
промышленности (+2,5%), 

строительстве (+11,1%), а 
также устойчивыми темпами 
роста в сельском хозяйстве 
(+2,4%). Рост в промышлен-
ности на 2,5% обеспечен 
за счет увеличения произ-
водства в обрабатывающем 
секторе на 5,9%. На повы-
шение темпов производ-
ства повлиял рост в фарма-
цевтическом производстве 
(+38,9%), машиностроении 
(+22,7%), в т. ч. в автомо-

билестроении (+34,7%) и 
производстве локомотивов 
и вагонов (+37,7%), нефте-
переработке (+8%), легкой 
промышленности (+5,4%), 
производстве продуктов пи-
тания (+3,9%) и химической 
промышленности (+1,9%). 

Высокие темпы роста на-
блюдается в строительном 
секторе — на 11,1% и вводе 
в эксплуатацию жилья — на 
10,3% или 7,7 млн. кв. м. 
Несмотря на сохраняющие-
ся ограничительные меры, 
продолжают усиливаться 

темпы роста в секторе услуг 
(+2%) за счет высокой дина-
мики в торговле (+9,1%) и 
связи (+12,5%).  В сельском 
хозяйстве наблюдается 
стабильный темп роста на 
уровне 2,4% за счет устой-
чивых темпов роста в жи-
вотноводстве (+3,4%). 

Рост инвестиций в основ-
ной капитал (ИОК) составил 
18,3% без учета горнодо-
бычи. Высокие показатели 
ИОК отмечены в строитель-
стве (+129,6%), обрабаты-

вающей промышленности 
(+82,9%), информации и 
связи (+48%), сельском хо-
зяйстве (+45,5%), торговле 
(+40%). По итогам 7 меся-
цев т. г. Алматинская, Жам-
былская, Мангистауская 
области и г. Шымкент обес-
печили рост социально-
экономического развития 
по всем 7 основным макро-
показателям, Акмолинская, 
Актюбинская, Карагандин-
ская, Костанайская, Кызыл-
ординская, Павлодарская, 
Северо -Казахстанская , 
Туркестанская области и                                
г. Нур-Султан — по 6 показате-
лям, Атырауская, Восточно-
Казахстанская области и 
г. Алматы — по 5 показате-
лям. Наименьшие показа-
тели достигнуты в Западно-
Казахстанской области.

Глава Правительства по-
ручил акиматам усилить и 
взять на особый контроль 
меры по сдерживанию цен 
на социально значимые 
продукты питания. Мини-
стерству национальной эко-
номики и заинтересован-
ным госорганам — до конца 
августа т. г. принять и начать 
реализацию комплекса мер 
антиинфляционного реагиро-
вания, а также нового пакета 
мер по сдерживанию цен на 
социально значимые товары. 

«Всем регионам необ-
ходимо обеспечить дости-
жение запланированных 
показателей социально-
экономического развития и 
эффективную реализацию 
задач, поставленных Гла-
вой государства Касым-
Жомартом Токаевым», — 
сказал А. Мамин.

Экономика РК демонстрирует уверенную
 восстановительную динамику роста — А. Мамин

 На заседании Правительства под пред-
седательством Премьер-Министра РК Аска-
ра Мамина рассмотрены итоги социально-
экономического развития страны и 
исполнения республиканского бюджета за 
январь-июль 2021 года.  
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Скончался глава Ассоциации 
курдов Казахстана

8 августа на 75-м году жизни после тяже-
лой болезни скончался Председатель Меж-
дународной Федерации Курдских Общин 
(МФКО) и президент Ассоциации «Барбанг» 
курдов Республики Казахстан Мирзоев 
Князь Ибрагимович.

Казахстанская общественность понесла большую 
утрату, скончался ученый, член Совета Ассамблеи на-
рода Казахстана, глава Ассоциации курдов Казахстана 
Мирзоев Князь Ибрагимович.

Князь Ибрагимович был ученым, принимал активное 
участие в деятельности Ассамблеи народа Казахстана.

Его высоко ценили за активную гражданскую позицию 
и человеческие качества.

Князь Ибрагимович был настоящим профессионалом 
и человеком, беззаветно преданным делу всей жизни. 
Министерство информации и общественного развития 
выражает искренние соболезнования семье, близким и 
коллегам Мирзоева Князя Ибрагимовича в связи с его 
безвременной кончиной.

Көрнекті ғалым  
дүниеден өтті

75 жасына қараған шағында Қазақстан 
халқы Ассамблеясының мүшесі, филология 
ғылымдарының докторы, профессор Князь Ибраги-
мович Мирзоев өмірден озды. 

Бүкіл саналы ғұмырын ғылым мен қоғамға арнаған ол 
шығыс әдебиетін, қазақ, әзербайжан поэзиясын терең 
зерттеген көрнекті ғалым. 500-ден астам ғылыми еңбек 
пен 15 монография жазып, жарыққа шығарған. Қазақстан 
халқы Ассамблеясы жұмысының ілгерілеуіне белсенді ат 
салысқан ғалымның қоғамдық келісім, ынтымақтастық, 
достық қарым-қатынасты нығайтуға қосқан үлесі өз ал-
дына. Оның артында қалған мұрасы халыққа пайдасын 
тигізіп, қызмет ете бермек. 

Марқұмның мезгілсіз қайтыс болуына орай «Ахыска» түрік 
этномәдени орталығы мен «Ahiska» газетінің ұжымы Князь 
Мирзоевтың туыстары мен жақындарына, артында қалған 
ұрпақтарының  қайғысына ортақтасып, көңіл айтады.

Kazakistan’da her zaman 
yasça küçük olmasına rağmen 
Ziyatdin Bey’i kendisine büyük 
bilen, Türk-Kürt kardeşliğine 
önem veren ve Kazakistan’da 
bu kardeşliği korumaya gay-
ret eden, Kazakistan  Halklar 
Asamblesi’nde söz sahibi olan, 
Asamble’nin Bşk. Yard. Olmuş 
ve Kazakistan’ın devlet madal-
yalarına layık görülen Knyaz 
İbrahim oğlu Mirzayev 74 ya-
şında vefat etmiştir.

Batı Azerbaycan’da doğmuş 

Azerbaycan edebiyatını, onun 
klasiklerini derinden bilen 
Akademik Knyaz İbrahim oğ-
lunun vefatına derin hüzünle 
kederlenir, ailesine, akrabaları-
na başsağlığı diliyoruz. 

Allah rahmet eylesin.

Əzizim, birdən desəm,
Sədəfdən, dürdən desəm.
Uçar Baba dağları,
Dərdimi birdən desəm.

Əziziyəm, başda var,
Sağ bədəndə baş damar.

Коронавирүс ҹиғерлеримизи јакмаја девам едијор. Ниҹе ниҹе ҹанымыздан ҹан алды, 
аналарымызы, бабаларымызы, кардешлеримизи алды, алмаја да девам едијор. Дүн сенин-
ле ҝүлүп конушанлар, сабаһ ујандығында дүнјадан ҝөчтү дијорлар. Бу не залим бир дүш 
дүшманмыш, не амансыз дүшманмыш. Ҝөзле ҝөрүнмејен бычағы сыртымыздан вуран 21- ҹи 
јүзјылын беласы бу һасталык вирүс даһа ниҹе ҹанлар алаҹаға бензијор анлашылан.

Казакистанда һер заман јашча күчүк олмасына рағмен Зијатдин Беји кендисине бүјүк 
билен, Түрк-Күрт кардешлиғине өнем верен ве Казакистанда бу кардешлиғи корумаја ҝајрет 
еден, Казакистан Һалклар Асамблесинде сөз саһиби олан, Асамбленин Башкан Јардымчысы 
олмуш ве Казакистанын девлет мадалјаларына лајык ҝөрүлен Кнјаз Ибраһим оғлу Мирзојев 
74 јашында вефат етмиштир.

Баты Азербајҹанда доғмуш Азербајҹан едебијатыны, онун класиклерини деринден би-
лен Академик Кнјаз Ибраһим оғлунун вефатына дерин һүзүнле кедерленир, аилесине, акра-
баларына башсағлығы дилијоруз.

Аллаһ раһмет ејлесин!

Korona virüs (Covid-19) ciğerlerimizi yakmaya 
devam ediyor. Nice nice canımızdan can aldı, anala-
rımızı, babalarımızı, kardeşlerimizi aldı, almaya da 
devam ediyor. Dün seninle gülüp konuşanlar, sabah 
uyandığında dünyadan göçtü diyorlar. Bu ne zalim 
bir düş düşmanmış, ne amansız düşmanmış. Gözle 
görünmeyen bıçağı sırtımızdan vuran 21 Yüzyılın 
belası bu hastalık virüs daha nice canlar alacağa 
benziyor anlaşılan. 

Mən ah-uf eyləyəndə,
Buludlardan yaş damar.

Bir at mindim başı yox,
Bir çay keçdim daşı yox.
Bu fani dünyanın,
Ömürlük yoldaşı yox.

Әзизим, бирдән десәм,
Сәдәфдән, дүрдән десәм.
Учар Баба дағлары,
Дәрдими бирдән десәм.

Әзизијәм, башда вар,
Сағ бәдәндә баш дамар.

Мән аҹы чекенде
Булудлардан јаш дамар.

Бир ат миндим башы јох,
Бир чај кечдим дашы јох.
Бу фани дүнјанын,
Өмүрлүк јолдашы јох!

Бу фани дүнјанын,
Өмүрлүк јолдашы јох!
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ОРТАЛЫҚ МЕМЛЕКЕТТІК АРХИВТІҢ 
100 ЖЫЛДЫҒЫНА – 100 КІТАП СЫЙЛЫҚ
Қазақстан Республикасы Мәдениет және спорт министрлігінің 

Архив істері және құжаттаманы басқару комитетінің «Орталық 
мемлекеттік архив» республикалық мемлекеттік мекемесі өзінің 
100 жылдық мерейтойы қарсаңында 100 кітап сыйлық алды! Ол 
сыйлық Ресей Федерациясының солтүстік-батыс қиырындағы 
Санкт-Петербург қаласынан бізге жетті. 

ҚР ОМА қорына сыйлықты кеңес және Ресей актері, журналист, 
инженер-технолог, кинотанушы, тілші, қоғам қайраткері және жазу-
шы, көптеген байқаулар мен кинофестивальдардың лауреаты, 2011 
жылы түсірілген «Ельцин. Три дня в августе» фильмінде Нұрсұлтан 
Назарбаевтың рөлін ойнаған Әбілов Шерхан Әбдіұлы өзінің жеке 
кітапханасынан арнайы жіберген екен. Бұл кітаптар ҚР ОМА оқу 
залының жанындағы кітапхана қорына алынды және сондай-ақ, оқу 
залындағы көрмеге қойылды.

ҚР ОМА ұжымы Шерхан Әбдіұлына архивтің 100 жылдық мерей-
тойы қарсаңында жіберген осындай құнды сый-құрметі үшін зор алғыс 
білдіреді. 

Сәбит ШІЛДЕБАЙ,
Қазақстан Республикасы 

Орталық мемлекеттік архивінің директоры 

Кездесуге Жамбыл облысы 
Әділет департаментінің бас маманы 
Абишова Ляззат Аббозовна, Жам-
был облысы заң консультанттары 
палатасының заң консультанты   
Светлана Кошелекова, «Азаматтық 
құқықтарды қорғау Комитетінің» бас-

шысы Федорова Ирина Геннадьевна, 
«Қоғамдық келісім» КММ медиация 
кабинеті менгерушісі, медиатор До-
сыбиева Валентина Николевна спи-
кер ретінде шақырылды. 

«Қазақстан Республикасының 
құқықтық мемлекет ретінде да-
муы әрбір азамат бойына құқықтық 
құндылықтарды сіңіріп, құқықтық 
сананы қалыптастырудан көрініс 
береді. Өркениетті қоғам  үшін 
қымбат қазына – адам, адамның 
бостандығы мен өмірі десек, бүгінгі 
жас ұрпақтың осы қымбат қазынаны 
бағалай білуі аса маңызды. Сол 
себептен құқықтық мәдениетті 
қалыптастырудың маңыздылығы 
да осыдан басталады»- деді  Досы-
биева Валентина. Спикерлер құқық 
қорғау мамандары жастарға осы 
қағиданы қалыптастыру үшін жүйелі 
де мазмұнды тәрбие қажет екенің 
жастарға түсіндірді. 

Жамбыл облысы әкімдігі  ішкі саясат 
басқармасының «Қоғамдық келісім» 
КММ Баспасөз қызметі орталығының 
мәліметінше, шара толығымен 
карантиндік талаптарға сай өтті.

Жамбылдық жастар арасында құқықтық 
мәдениетті арттыру және қоғамдық 

тәртіпті бұзу тақырыбында кездесу өтті
Жастар арасындағы құқықтық мәдениетті қалыптастыру  – бүгінгі 

күннің өзекті мәселесі.  Осыған орай ағымдағы жылдың тамызын-
да  Жамбыл облысы әкімдігі ішкі саясат басқармасының «Қоғамдық 
келісім КММ ұйымдастыруымен облыстық ҚХА «Жаңғыру Жолы» 
жастар қозғалысы және этномәдени бірлестік жастарына арналған 
«Жастардың нысаналы топтары арасында құқықтық мәдениетті 
арттыру және қоғамдық тәртіпті бұзудың алдын алу» тақырыбында 
кездесу өтті. 

Kazakistan, orman 
yangınlarıyla mücadele için 
Türkiye'ye 2 helikopter ve 
özel itfaiye ekibi gönderdi

Kazakistan, orman yangınlarıyla müca-
dele için Türkiye'ye 2 adet Mİ-8AMT tipi 
helikopter ile 16 kişilik özel itfaiye ekibi 
gönderdi.Kazakistan Olağanüstüsü Du-
rumlar Bakanlığından yapılan açıklamada, 
Cumhurbaşkanı Kasım Cömert Tokayev'in 
talimatıyla bakanlığa bağlı 2 helikopter ve 
özel ekibin, orman yangınlarıyla müca-
delede destek olmak için Muğla'ya uçtuğu 
bildirildi.

Açıklamada, 2 Mİ-8AMT tipi helikopter 
ve 16 itfaiye uzmanından oluşan ekibin Nur 
Sultan Havalimanı'ndan uğurlandığı aktarıl-
dı.Bunun yanı sıra açıklamada, Kazakistan'ın 
yangından zarar gören ormanların eski haline 
getirilmesi için insani yardım desteğinde bu-
lunmaya hazır olduğu da kaydedildi.

Kaynak: AA
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-Anıl Bey, kendinizi gazetemiz 
okurlarımıza nasıl tanıtmak istersi-
niz? Anıl Sural kimdir?

-Medya sektörüne 2005 yılında 
daha on beş yaşındayken Fenerbahçe 
Televizyonu’nda program asistanı ola-
rak başladım ardından da farklı tele-
vizyon ve gazetelerde çalıştım. Babam 
Emniyet Müdürü olduğu için sırasıyla 
Diyarbakır, Karabük, Sakarya, Orlan-
do, Trieste, İstanbul ve Chicago’da 
yaşadım. 2013 yılında İstanbul Okan 
Üniversitesi’nin Uluslararası İlişkiler 
(İngilizce) ve İşletme (İngilizce) bö-
lümlerinden burslu çift  anadal yaparak 
Onur Derecesi ile mezun oldum. 2019 
yılında ise Washington Bay Atlantic 
Üniversitesi'nden MBA – Girişimcilik 
yüksek lisansını yüksek onur derecesiy-
le tamamladım. Son 3 senedir ABD'nin 
başkenti Washington DC’de yaşamak-
tayım. Önce Vatan Gazetesi’nin ABD 
Temsilcisi olarak görev yapıyorum. Be-
yaz Saray, Pentagon, ABD Dışişleri'nin 
yanı sıra ABD’deki Türklerin göç ve 
hayatlarıyla ilgili özel röportajlar yapı-
yorum.

-Amerika’ya ne zaman ve neden 
geldiğinizden bahseder misiniz?

-Amerika’ya ilk olarak 2011 sene-
sinde Disney’in Collage Programıyla 
geldim. Florida’nın Orlando şehrinde 
hem çalıştım hem de eğitimler aldım. 
Döndükten sonra 2012’de yine aynı 
programla Amerika'da bulunduktan 
sonra Türkiye’ye döndüm. Türkiye’de 
belirli bir süre çalıştıktan sonra gaze-
temin temsilcisi olarak 2016 senesinde 
Chicago’ya geldim. Orta Batı bölgesin-
de yaşayan Türklerin hayat hikayeleri-
ne odaklandım ve bununla bağlantılı 
özel röportajlar gerçekleştirdim. Daha 
sonra Los Angeles’tan New York’a 
Amerika’nın farklı şehirlerinde haber 
ve röportajlar için bulundum. Son 3 
senedir Başkent Washington DC’de 
Türkiye’deki farklı televizyon kanalla-
rına ABD gündemini aktarıyorum. Ha-
ber için hangi eyalette Türk varsa ben 
de oradayım.

-Aslında yeri gelmişken belirtmek 
isterim. Daha yenilerde “Neden Gel-
dim Amerika’ya? İsimli kitabınızı ya-
yınladınız. Hayırlı uğurlu olsun. Kita-
bınız neden bahsediyor?

-Çok teşekkür ederim. ABD’ye ilk 
geldiğimde kitap çıkarmak hedefl e-
rim arasındaydı. Bir gazeteci olarak 
da hayallerimden biriydi. Amerika’da 
bulunduğum son 5 senedir üzerinde 
çalıştığım 'Neden Geldim Amerika'ya? 
- Amerika'da İz Bırakan Türkler' kita-
bım okuyucuyla buluştu. Kitabım sa-
yesinde ABD'de yerleşik bulunan an-
cak hikâyeleri yakın çevreleri dışında 
pek fazla bilinmeyen önemli isimlerin 
dikkat çeken hayatlarını aktardım. Bir 
anlamda Türkiye'nin kültür elçisi olan, 
bilim insanlarından başarılı sporculara, 
önemli müzisyenlerden farklı meslek 
erbaplarına pek çok insanın ABD'deki 
hayatını konu ettim. Bu kitapla, hem 
bilinmeyen hikâyeleri öğreniyor hem 
de göçmenlerin dünyasıyla tanışıyor-
sunuz. Bir bakıma arşiv niteliği taşıyor.  
İnşallah kitabın devamı gelecek ve seri 
olacak.

 -Kitabınızda bahsettiği-
niz Amerika’ya göç eden fakat 
fazla bilinmeyen büyüklerimi-
zin hikayelerinde sizi en çok 
etkileyen hususlar nelerdir?

-Beni en çok etkileyen 
ABD’deki en ünlü Türk olan 
Doktor Mehmet Öz oldu. Ken-
disi zoru başardı ve milyonlar-
ca kişi tarafından takip edili-
yor. Onun yoğun programı ve 
çalışma azmi hepimize örnek 
oluyor. Nice Dr. Öz’ler çıkar 
inşallah ve farklı yer alanlarda 
sesimizi duyururuz.

Dönemin Chicago Baş-
konsolosu Umut Acar Bey’in 
yardımlarıyla 98 yaşında rö-

portaj gerçekleştirdiğimiz Safa Süley-
man da beni çok etkilemişti. Kendisi 
Amerika'da yaşayan en yaşlı Türkler-
den birisiydi. Safa Teyze tam 75 sene 
önce İzmir’den gemiye binip üniversite 
eğitimi için önce Massachusetts’e daha 
sonra da Chicago’ya taşınıyor. 17 Nisan 
2020’de koronavirüsten vefat haberi 
beni fazlasıyla üzmüştü...

-Amerika’ya ilk geldiğinizde ne gibi 
zorluklarla karşılaştınız?

-Her ne kadar gazeteci olarak da gel-
seniz tanıdıklarınızın yanında kendini-
zi güvende hissediyorsunuz. Chicago’ya 
gelmemin en büyük sebeplerinden biri-
si, Washington ve New York’tan farklı 
bir şehirden haber ve röportajları ak-
tarmaktı. Aynı zamanda üniversiteden 
yakın arkadaşım Bedrettin Kanlıbıçak 
evinin kapılarını açtı ve ABD’de hayat 
kurmak için yardımcı oldu. ABD yüzöl-
çümü olarak çok büyük olduğu için kimi 
zamanlar seyahatlerden dolayı yorul-

duğumuz anlar oldu. Birlikte röportaj-
ları gerçekleştirdiğimiz, fotoğraf ve vi-
deo konusunda başarılı Rona Doğan’ın 
bana eşlik etmesi de Amerika’da hayatı 
kolaylaştırdı. En başlarda bayramlarda 
çok duygulanıyor ve ailemi özlüyor-
dum. Gurbette yeni bir hayat kurmak 
Türkiye’den görüldüğü gibi kolay değil. 
Maddi ve manevi mücadele etmeniz ge-
rekiyor.

 -Ahıskalı Türklerle ilk tanışıklı-
ğınızı nasıl hatırlıyorsunuz? DATÜB 
ABD Temsilciliği Başkanımız Shuhrat 
Bey ile nasıl tanıştınız?

-Türkiye ile ilgili bir etkinlik oldu-
ğu zaman Shuhrat Bey her zaman ora-
daydı. Pek çok yerde karşılaşınca da 
kendisiyle tanıştık. Tanışmamıza aracı 

olan ise Amerika’da Ahıskalılar için 
uzun süre hizmet veren Fatih Dursun 
Hocamdı. İkimizi tanıştırdıktan sonra 
hem etkinliklerde hem de özelde gö-
rüşerek iletişim halinde olduk. Shuhrat 
Başkan yoğun iş temposunun içerisin-
de Türkiye ve Ahıska ile alakalı en ufak 
organizasyonlarda bile maddi ve mane-
vi destek oluyor. Vatan sevgisinden ve 
güzel yüreğinden dolayı uzun süredir 
muhabbet içerisindeyiz.

-Sizce ABD’de yaşayan Ahıskalı 
Türkler, Türk diasporası olarak ne ka-
dar aktif oluyorlar?

-Ahıskalı Türklerin her zaman 
cömert ve çalışkan olarak tanıdım. 
Amerika’nın farklı bölgelerinde çok 
fazla aktifl er ve neredeyse hepsinin bir-
birini tanıması, iletişim halinde olması 
beni şaşırttı, çok da mutlu etti. Amerika 
ne kadar büyük olursa olsun her zaman 
toplu şekilde yaşayarak birbirlerinin 
yardımına koşuyorlar. Bir Ahıska Tür-
kü sizi evinde misafir ederse masada 
kuş sütünü bile bulabilirsiniz.

-Siz deneyimli bir gazeteci olarak 
Beyaz Saray’ın basın mensuplarına 
tahsis ettiği en zor giriş kartı “Hard 
Pass” sahibisiniz. Bir gazeteci için bu-
nun önemi nedir sizce?

-Dünyanın en önemli yerlerinden 
birisi olan Beyaz Saray’da Türk gazete-
ciler olarak önem göstermemiz gereki-
yor. Hem politik çevre hem de gazeteci 
meslektaşlarımızla iyi ilişkiler kurup 
doğru haberi takip ederken Türkiye ile 
ilgili tüm gelişmeleri tarafsız olarak siz-
den öğrenerek bir şekilde ülkemizin ta-
nıtımını yapmış oluyorsunuz. Bu yüz-
den önemli. Benim gibi pek çok farklı 
ülkenin gazetecileriyle bir araya geldi-
ğiniz önemli bir yer Beyaz Saray. Bu da 
bir başka hayalimdi.

-Gelecek hedefl eriniz nelerdir?
 -ABD’de 5 senemi tamamladım 

ve kişisel hedefl erime ulaştım. Bun-

dan sonra yazılı medyadan sonra gör-
sel alanlara ilerleyeceğim. Özellikle 
Türkiye’de yoğun olarak videolar izle-
niyor bu alanda çalışmalar yapacağım. 
İkinci kitabım için de kolları sıvadım.

-Amerika – Türkiye ilişkileri hak-
kında bir gazeteci olarak gözlemledi-
ğiniz nelerdir? Biden döneminden bek-
lentilerinizi nasıl ifade edersiniz?

-İki NATO üyesi ülkenin önem-
li bir tarihi bulunuyor. Amerika'nın, 
Türkiye’den Türkiye'nin de 
Amerika’dan vazgeçeceğine inanmı-
yorum. Arada sert açıklamalar olsa da 
önemli olan dış politikada ortak pay-
dada buluşabilmek. Türk-Amerikan 
İlişkilerinin geçmişinde iyi gelişmelerin 
yanında zorlu zamanlar da oldu. İki ül-
kenin kendi çıkarını düşünmesi olduk-
ça doğal bu yüzden bu tür gelgitlerin 
yaşanması da normal. Biden'ın gelişiyle 
Türkiye’den bazı karamsar açıklamalar 
beraberinde gelmişti. Ama isimlerin 
bir önemi yok Amerika'da. Ortada bir 
müttefik var ve bu müttefiklik kişisel 
fikirlerin önünde. Son 6 aydır korona 
yüzünden olumlu ya da olumsuz bir ge-
lişme yaşanmadı. Pandemi herkes için 
öncelikli mesele şu sıra.

-ABD’ye göç etmek isteyen sıradan 
insanlara ve meslektaşlarınıza tavsi-
yeleriniz nelerdir? 

-ABD’ye gelmeden önce İngilizcele-
rini kesinlikle geliştirmeleri gerekiyor. 
Aynı zamanda gazetecilik anlamında 
çok fazla fırsat olan bu ülkede hangi 
alanda ilerlemeleri gerektiğine en baş-
ta karar vermeliler. Politikadan, spora, 
kültürden, ekonomiye önemli kuruluş-
lar bulunuyor zevk aldıkları işi ve alanı 
belirlemeleri gerekiyor.

-Son olarak eklemek istediğiniz kı-
sımlar varsa buyurun…

-Sayfanızı bana ayırdığınız için çok 
teşekkür ederim. Gazetenizi takip edi-
yorum ve diasporaya çok fazla destek 
vererek tüm dünyada ses getiriyorsu-
nuz. Yayın hayatınızda nice başarılar 
dilerim.

Söyleşi: Mevlüt IŞIK 
“Ahıska Gazetesi” Azerbaycan, 

Türkiye ve Gürcistan Temsilcisi,
 Ankara Hacı Bayram Veli Üniver-

sitesi, Radyo, Tv ve Sinema Bölümü 
Doktora Öğrencisi

Anıl Sural: Ahıskalı Türkleri her zaman 
cömert ve çalışkan olarak tanıdım

11 Ağustos 1990, Amasya, doğumlu Anıl Sural, genç yaşına 
rağmen ABD’de faaliyetini sürdüren başarılı bir gazetecidir. 
ABD’de yaşayan Ahıskalı Türkler ile ilgili oldukça zengin içe-
rikli haber ve röportajlar da hazırlayan Sural ile Kazakistan’da 
DATÜB Genel Başkanı Ziyatdin Kassanov’un maddi manevi 
himayelerinde yayınlanan Ahıska Gazetesi için bir söyleşi gerçek-
leştirdik. Ahıska Gazetesi Kazakistan merkezli olsa da tüm Türk 
Dünyasındaki gelişmeleri sayfalarına taşımakta olup, haft alık 
yayınlanan gazetedir. 
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AHISKALI 
TÜRKLER OLARAK 
100 BİN FİDAN 

KAMPANYASI 
BAŞLATTIK

Ziyaret sırasında T.C. Dı-
şişleri Bakanı Mevlüt Çavu-
şoğlu ile de görüşen Genel 
Sekreter Uçar ve DATÜB 
Akdeniz Temsilcisi İsmail 
Mamet, yangınlardan dolayı 
DATÜB Genel Başkanı Zi-
yatdin Kassanov'un geçmiş 
olsun dileklerini ve selamı-
nı ileterek, Ahıskalı Türkler 
olarak yangının yaralarının 
sarılması için gereken des-
teği verdiklerini, güzel ülke-
mizin yeniden yeşertilme-
si için 100 bin fidan bağışı 
kampanyası başlattıklarını 
belirtti.

DATÜB Heyeti, AFAD 
Koordinasyon Merkezi ziya-
reti sonrası yangından etki-
lenen Manavgat'ın Kalemler 
mahallesini ziyaret ederek 
yangın sonrası oluşan hasar, 
vatandaşlarımızın durumu 
ve diğer çalışmaları yerinde 
izledi. 

DATÜB Heyeti, Manavgat'ta AFAD 
Kordinasyon Merkezi'ni ziyaret etti

Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) Ge-
nel Sekreteri Fuat Uçar, DATÜB Türkiye Akdeniz 
Temsilcisi İsmail Mamet ve beraberindeki DATÜB 
heyeti Antalya’nın Manavgat ilçesinde yangınla 
mücadele için kurulan Afet ve Acil Durum Koordi-
nasyon Merkezi’ni ziyaret etti.

GENEL SEKRETER 
UÇAR YARALILARA 

ACİL ŞİFA DİLEDİ

DATÜB  Genel Sekreteri 
Fuat Uçar, yangında hayatını 
kaybedenlere Allah'tan rahmet, 
yakınlarına baş sağlığı, yaralıla-
ra ise acil şifalar diledi.

28 Temmuz'da başlayan 
yangının ilk saatlerinden itiba-
ren DATÜB Türkiye Akdeniz 
Temsilcisi İsmail Mamet ta-
rafından organize edilen ça-
lışmayla gıda ve temel ihtiyaç 
malzemelerinin yardıma ih-
tiyaç duyan vatandaşlarımıza 
ulaştırıldığını aktaran Genel 
Sekreter Uçar şöyle devam etti:

«Genel Başkanımız Ziyat-
din Kassanov'un talimatı ile 
DATÜB olarak gerekli çalış-
maları yapıyoruz. Bu kapsam-
da DATÜB Akdeniz Tem-
silcimiz İsmail Bey ve ekibi 
oldukça başarılı bir iş ortaya 
çıkardı. Yangından etkilenen 
ailelere ve yangına muhadale 
eden ekiplere her türlü destek-
te bulundular. Şimdi ise nakdi 
yardım çerçevesinde ailele-
rimizi ziyaret ederek, yangın 

afeti sebebiyle zarar gören va-
tandaşlarımıza nakdi yardım-
ları yapmaya başladık. Ayrıca, 
soğutucu araçla tüm yangın 
bölgelerinde çalışan ekiplere 
su, ayran ve meşrubat dağıtı-
mı yangın söndürme çalışması 
bitene kadar devam edecek. Bu 
çalışmalarda büyük emeği olan 
DATÜB Akdeniz Temsilcimiz 
İsmail Mamet Bey'e ve ekibine 
teşekkür ederiz.»
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İsmail Akhmedov yapılan çalışmalarla ilgili konuşarak, “Böylelikle yine bir projeyi daha başarıy-
la hayata geçirmiş olduk. Milletimize hayırlı uğurlu olsun. Bu proje DATÜB Gürcistan Temsilciliği 
olarak TİKA desteği ile Ahıskalı Türklere yönelik yardım amaçlı hayata geçirdiğimiz sayca 9'cu 
projedir.  Köylerde hayvancılıkla uğraşan soydaşlarımız için bu seperatörlerin onların işlerini ko-
laylaştıracağını, ayrıca çok faydalı olacağını, gelirlerini ise artıracağından eminiz.” ifadelerini kul-
landı. 

DATÜB Gürcistan Temsilciliği Başkanı Akhmedov, Gürcistan’ın farklı bölgelerinde yaşayan 
Ahıskalı Türklere yaptıkları yardım ve gösterdikleri desteklerinden dolayı Türkiye Cumhurbaşka-
nımıza, TİKA'ya, T.C. Tifl is  Büyükelçisine, TİKA Tifl is Koordinatörüne ve DATÜB Genel Başka-
nımıza teşekkürlerini ve şükranlarını sundu.

DATÜB Gürcistan Temsilciliği ve TİKA 
işbirliğinde süt ve kaymak makinesi 

dağıtımı gerçekleştirildi

DATÜB Gürcistan Temsilciliği’nim girişimi ve 
TİKA’nın desteği ile 4 Ağustos 2021 tarihinde Gürcistan’ın 
Kutaisi, Samtretiya bölgesinde ve diğer köylerde  yaşayan 
Ahıskalı Türk ailelere DATÜB Gürcistan Temsilciliği 
Başkanı ve Bşk. Yrd. İsmail Akhmedov, TİKA Tifl is Koor-
dinatörü Necla Demirdağ ile birlikte toplamda 45 süt ve 
kaymak makinesi (seperatör) dağıtımını gerçekleştirdi.

luslararası Türk Kültür ve Miras 
Vakfı Başkanı Günay Efendiyeva, Kaza-
kistan edebiyat ve müziği denildiğinde 
ilk akla gelen isimlerden birinin Abay 
Kunanbayev olduğunu söyledi.Efendi-
yeva, Kunanbayev'in Türk dünyasının 
edebiyat ve müzik tarihinde derin iz 
bıraktığını, onun sadece Kazakistan'ın 
değil tüm Türk dünyasının büyük şah-
siyeti olduğunu vurguladı.Kazaksitan'ın 
Bakü Büyükelçisi Serjan Abdukarimov, 
ülkesinin en önemli şahsiyetlerine ve-
rilen değer için Uluslararası Türk Kül-
tür ve Miras Vakfına teşekkür etti.Ab-
dukarimov, Kunanbayev'in ülkesinin 
kültürel sermayesi ve markası olduğu 

kadar Türk dünyasının da mirası oldu-
ğunu belirtti.Türk dünyasının büyük 
şahsiyetlerinin yıl dönümlerinin ortak 
kutlanmasının kardeş ülkeleri daha da 
birleştireceğini ve ilişkileri yeni doruk-
lara ulaştıracağını vurgulayan Abdu-
karimov, Kunanbayev'in Kazakistan'ın 
kültürel kalkınmasında oynadığı rolden 
bahsetti.Etkinlikte, Efendiyeva ve Ab-
dukarimov, Uluslararası Türk Kültür 
ve Miras Vakfınca bastırılan Abay Ku-
nanbayev hatıra pulunun ilk gün zarfını 
imzaladı ve mühürledi.Etkinlik, Azer-
baycanlı ve Kazakistanlı sanatçıların 
şiir ve müzik dinletisiyle devam etti.

Kaynak: AA

Kazakistan’ın milli şairi 
Abay Kunanbayev Azerbaycan’da anıldı

Azerbaycan’da, 
Kazakistan’ın milli şairi Abay 
Kunanbayev’in 176. doğum yıl 
dönümü dolayısıyla etkinlik 
düzenlendi.

Azerbaycan’da, 
Kazakistan’ın milli şairi Abay 
Kunanbayev’in 176. doğum yıl 
dönümü dolayısıyla etkinlik 
düzenlendi.Bakü’de, Ulusla-
rarası Türk Kültür ve Miras 
Vakfının organize ettiği etkin-
liğe Kazakistan, Kırgızistan, 
Özbekistan ve Türkmenistan’ın 
Azerbaycan büyükelçileri ve bi-
lim adamları katıldı. Etkinlikte 
Türkiye’yi Bakü Büyükelçisi 
Doç. Dr. Cahit Bağcı temsil etti.
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Почему в Казахста-
не многие регионы не 
могут выбраться из 
«красной» зоны?

В социальных сетях вак-
цинация – тема номер один. 
О ней пишут много и эмоцио-
нально. Антиваксеры не верят 
никому – ни государственным 
органам, ни профессиональ-
ным врачам-нфекционистам, 
ни даже себе, когда попада-
ют в реанимацию с диагно-
зом «коронавирус». Отчасти 
именно это информационное 
противодействие затягивает 
выход Казахстана из «крас-
ной» зоны.

Что же можно сказать 
антиваксерам по этому пово-
ду? Во-первых, весь мировой 
опыт против них. В передо-
вых странах мира процесс 
вакцинации поставлен на по-
ток. И отстать от них в этом 
процессе – все равно что на-
меренно затягивать выход из 
кризиса.

Впрочем, не будем голос-
ловными. Канада привила 
72% граждан, Великобрита-
ния – 69%, Италия – 64%, 
Франция – 62%, Германия – 
61%, США – 57%. Впечатля-
ют испанцы, которые вакци-
нируются ударными темпами 
– по 500 тыс. человек в сут-
ки, итого 68%. В этих странах 
смертность от коронавируса 
начинает носить единичный 
характер. Такие данные при-
вел директор центра приклад-
ных исследований «Талап» 
Рахим Ошакбаев в своем ак-
каунте в Facebook 3 августа.

По мнению Рахима Ошак-
баева, в случае слабых тем-
пов вакцинации мы можем 
застрять в липком безвреме-
нье постоянных ограничений 
и локдаунов, в рваной и не-
предсказуемой работе малого 
и среднего бизнеса и, самое 
печальное, еще долго будем 
терять и терять родных и 
близких от этого вируса. Все 
это приведет к дальнейшей 
цепной реакции распростра-
нения кризиса в другие сфе-
ры – в экономику, политику, 
социальную сферу.

Что же делать? Ведь оче-
видно, что альтернативы вак-
цинации нет. У нас же, как 
отмечает Рахим Ошакбаев, 
«недоверие перевешивает 
даже рациональные резоны 
самосохранения».

Здесь есть несколько 
важных моментов. Первый 
– власть не должна разру-
шать доверие к собственным 
начинаниям. Только макси-
мальные требования к дис-
циплине государственных 
служащих позволят добиться 
успеха. Согласитесь, даже 
один-единственный чинов-
ник, презревший общие тре-
бования к карантину, как это 
было недавно в Караганде, 
может подорвать усилия со-
тен людей. Плохие новости, 
как нефтяная пленка, разли-
тая на воде, – всегда на по-
верхности, а потому выносят-
ся на гребень общественного 
обсуждения. Одна, две, три 
такие новости – и никаких 
врагов не надо.

Но, согласитесь, разве 
только власть виновата в том, 
что люди повсеместно игно-
рируют требования социаль-
ной дистанции, отказываются 
носить маски или покупают 
фальшивые прививочные па-
спорта? Что вообще есть го-
сударство? Это мы с вами.

Только коллективная от-
ветственность позволит 
решать проблемы подоб-
ного рода и сегодня, и в бу-
дущем. И это второй важный                        
момент.

Рахим Ошакбаев считает, 
что кампания по вакцинации 
– это IQ-тест в националь-
ном масштабе. Мы сейчас как 
нация наглядно демонстри-
руем свой средний уровень 
интеллекта и критического 
мышления, когда отрицаем 
достижения медицины, на-
уки, тиражируем мифы о чи-
пировании, 5G и прочие кон-
спирологические теории.

Еще одна проблема – это 
сетевой популизм, который 
сделал пропаганду против 
вакцинации невероятно эф-
фективной.

«Мы проанализировали 
аккаунты 10 топовых анти-
ваксеров – в совокупности 

они имеют более 6,2 мил-
лиона подписчиков. Просто 
вдумайтесь, насколько это 
ужасающая цифра. Любая 
политическая оппозиция «от-
дыхает». Причем этих людей 
показывают по центральным 
телеканалам и основным 
интернет-порталам. Анти-
ваксеры упиваются своей 
славой и безнаказанностью. 
Сразу после выступления 
Президента по антиваксерам 
они демонстративно и прак-
тически безнаказанно избили 
вице-министра здравоохра-
нения в его же министерстве. 
Демонстративно нарушают 
санитарные ограничения, 
легко собирая донаты от сво-
их подписчиков на оплату 
миллионных штрафов. Все 
это еще больше делегитими-
зирует власть и политическую 
систему. Я вижу, как антивак-
серы уже становятся привле-
кательной ролевой моделью 
для молодежи», – отметил 
экономист.

Высказался он и о том, в ка-
ком состоянии находится сей-

час гражданское общество, 
поставив ему неутешитель-
ный диагноз... Отдельные ли-
деры общественного мнения 
либо робко ограничиваются 
единичными постами о сво-
ей вакцинации, либо просто 
стараются обходить эту тему, 
чтобы не терять подписчиков 
на этой непопулярной теме. 
Все разрознены и заняты мо-
нетизацией своих аккаунтов. 
Поэтому Рахим Ошакбаев 
предлагает всем вменяемым 
казахстанцам объединиться 
и создать Гражданский штаб 
(проектный офис) по продви-
жению вакцинации.

«Мы в «TALAP» решили 
выделить бюджет в 3 миллио-
на тенге в месяц на поддерж-
ку гражданской кампании по 
вакцинации, а также перево-
дим часть наших сотрудни-
ков фултайм на 3 месяца на 
этот проект. Этих ресурсов, 
безусловно, недостаточно, 
но я верю, что силами граж-
данского общества и пред-
принимательства мы сможем 
организовать краудфандинг», 
– продолжил спикер.

Он предложил стать ча-
стью гражданской кампании 
по борьбе с коронавирусом 

врачам, инфекционистам, во-
лонтерам и призвал всех от-
бросить идеологические раз-
ногласия.

Казалось бы само собой 
разумеющимся, что бредни 
о мировом заговоре против 
человечества, о вирусе, кото-
рый рассеивается с вертоле-
тов, о чипировании являются 
несусветной глупостью. Но 
тем не менее эти совершен-
но дурацкие теории несут 
серьезную угрозу здоровью 
общества. Инфодемия стала 
достаточно серьезным ба-
рьером не только для нашей 
страны, но и для других госу-
дарств.

– В нашем обществе есть 
тенденция к проявлениям 
правового нигилизма, – от-
метила советник председате-
ля правления ФСМС Зауреш 
Балкенова. – Люди нарушают 
законы и неохотно подчиня-
ются каким-то правилам. Мы 
наблюдаем это по новостям в 
СМИ. Я считаю, что это еще 
вопрос осознанного подхода 
людей к своему здоровью. 

Это касается не только вакци-
нации против КВИ, но и всех 
других профилактических ме-
роприятий, которые то и дело 
объявляются в поликлиниках. 
Например, тех же скринингов 
за счет ГОБМП или ОСМС, 
на которые не всегда отзыва-
ются пациенты. Кроме того, 
казахстанцами не всегда под-
держивается тот же самый 
ЗОЖ, который может суще-
ственно укрепить иммунитет. 
К сожалению, к каждому че-
ловеку невозможно приста-
вить мониторинговую группу. 
Поэтому осознанность, ответ-
ственное отношение к своему 
здоровью и здоровью близких 
должны возобладать в обще-
стве. Эти принципы должны 
передаваться и детям, чтобы 
они тоже соблюдали прави-
ла. Ученые Института Робер-
та Коха в Германии подсчита-
ли, что вакцинация помогла 
предотвратить примерно 32 
тысячи смертей. Это доста-
точно весомый аргумент, ко-
торый должен в принципе 
погасить антиваксерские на-
строения, но тем не менее 
антипрививочники находят 
какие-то другие лазейки воз-
действия на умы.

Борьба с противниками 
вакцинации отнимает много 
ресурсов и сил. Такие настро-
ения присутствуют и на Запа-
де, и в Европе. И там люди 
верят в мировые заговоры и 
чипирование, и об этом сни-
маются даже фильмы. Поче-
му так происходит?

– Когда люди чего-то бо-
ятся, они начинают искать 
любой источник информа-
ции, и для них совершенно 
неважно, достоверно это или 
недостоверно. Особенно ког-
да снижается уровень обра-
зования, присутствует низкое 
доверие к действиям чинов-
ников, а социальное напря-
жение довольно высоко. Это 
прекрасный катализатор для 
распространения заведомо 
ложной информации, – счи-
тает врач Жибек Жолдасова.

Председатель филиала 
Казахстанского союза юри-
стов по городу Нур-Султан 
Серик Беркамалов счита-
ет, что нужны нестандарт-
ные формы пропаганды                              
вакцинации.

– Те силы, которые проти-
востоят вакцинации, распро-
страняют свою информацию 
и доводы в социальных се-
тях, прежде всего в Instagram, 
в TikTok и в WhatsApp-чатах. 
Их посты написаны очень 
просто, основаны на эмоциях 
и очень понятны большинству 
людей, поэтому становятся 
вирусными, несмотря на лож-
ные сведения. Но антивак-
серы оперируют чувствами 
людей, формируют негатив к 
действиям правительства и 
на нотах критики очень хоро-
шо играют, – отмечает он.

Реальность же такова, что 
любое промедление создает 
новые риски. Как подчеркнул 
Серик Беркамалов, вариант 
«дельта» возник в Индии, где 
был очень низкий процесс 
вакцинации и исторически 
есть большие проблемы с са-
нитарией. В итоге миллиард-
ное население Индии стало 
своего рода лабораторией 
для мутации вируса.

– Я знаю несколько 
примеров, когда здоровые 
молодые люди в возрасте 
30–40 лет за два-три дня 
уходили из жизни из-за того, 
что система здравоохра-
нения не успевала оказать 
им соответствующую по-
мощь, – продолжил он. – И 
даже если они попадали в 
реанимацию, то меры ме-
дицинской помощи не были 
действенными. Но в том 
случае, когда люди были 
вакцинированы, они намно-
го легче переносят заболе-
вание. Я могу сказать это 
на своем примере. Вся моя 
семья была вакцинирована 
в апреле. Заразились ко-
ронавирусом в конце июля 
всей семьей, но не были 
госпитализированы и отно-
сительно легко перенесли 
это заболевание. В больни-
цу попал только младший 
пятилетний сын с двухсто-
ронней бронхопневмонией. 
Он не был вакцинирован. В 
течение пяти дней лечился в 
стационаре и выздоровел. И 
я убедился в том, что вакци-
на действительно является 
очень действенным мето-
дом, который защищает от 
тяжелого течения заболева-
ния. И мы как гражданские 
активисты должны убедить 
людей в том, что вакцина-
ция нужна, и привлечь все 
силы общества к выработке 
коллективного иммунитета.

Как же в итоге обстоят 
дела с вакцинацией в Казах-
стане? Удалось ли усилить 
эту работу за прошедшую 
неделю? Очевидно, что есть 
положительные сдвиги. По 
данным на 3 августа, первым 
компонентом вакцины было 
привиты 5 480 094 человек, 
что составляет 55,4% от под-
лежащего иммунизации насе-
ления. Вторым компонентом 
– 3 941 941 человек (39,8%). 
По данным на 11 августа, 
привитых первым компонен-
том стало больше почти на 
400 тыс. человек, вторым – 
на 563 тыс. человек.

Дастан КУТТЫБАЕВ

«Коронный» кризис коммуникаций
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Минздрав РК 
информирует об 
условиях начала 

учебного года согласно 
новым правилам

Сегодня на заседании Правительства 
Министр здравоохранения РК Алексей Цой 
озвучил предложения по формату обучения 
в новом учебном году.

5 августа 2021 года Министерством здравоохранения 
утверждены новые Санитарные правила, применяемые к 
объектам образования. Соответствующий Приказ нахо-
дится на регистрации в Министерстве юстиции.

Правила содержат требования: к форматам обучения 
(дистанционный, смешанный и традиционный), к органи-
зации питания (рассадка учащихся в столовой обеспе-
чивается с соблюдением социальной дистанции между 
ними не менее двух метров); к заполняемости помеще-
ний в корпусах, аудиториях, спортивных и актовых залах 
(не более 40-50% проектной мощности); к лабораторным, 
практическим и студийным занятиям и заполняемости 
комнат в общежитиях.

По информации МЗ РК, с учетом действующего зако-
нодательства и эпидемиологической ситуации, переход 
на традиционный формат обучения в школах возможен 
при 100% вакцинации педагогов и персонала, за исклю-
чением лиц, имеющих постоянные медицинские противо-
показания, переболевших в течение трех месяцев после 
выздоровления.

Министерство здравоохранения полагает целесо-
образным использовать приложение Ashyq при входе в 
школы, в целях контроля за инфицированными, не вакци-
нированными и контактными лицами из числа педагогов, 
персонала и родителей. Необходимо также обеспечить 
строгое соблюдение санитарно-противоэпидемических 
мероприятий, которые включают в себя ежедневный 
утренний фильтр всех сотрудников и обучающихся, за-
прет на проведение массовых мероприятий, отмену каби-
нетной системы обучения, разобщение классов и распре-
деление перемен для разных классов, усиление контроля 
за организацией питания в столовых.

Как отметили в ведомстве, перевод на дистанционное 
обучение в случаях введения карантина в школе будет 
осуществляться дифференцировано в зависимости от 
количества случаев в один инкубационный период, вы-
явленных нарушений санитарно-эпидемиологического 
режима, а также количества близких контактных лиц.

Согласно документу, предполагается, что при перехо-
де вузов и колледжей на традиционный формат обучения 
необходимо обеспечить 100% вакцинацию педагогов и со-
трудников, персонала общежитий и столовых, студентов в 
возрасте с 18 лет, за исключением лиц, имеющих посто-
янные медицинские противопоказания, переболевших в 
течение трех месяцев после выздоровления, перевод не-
вакцинированных студентов на онлайн-обучение.

При этом при входе в учебные заведения, библиотеки и 
общежития необходимо обязательно использовать прило-
жение Ashyq, соблюдать санитарно-противоэпидемические 
мероприятия и усилить контроль за условиями проживания 
в общежитиях.

В этой связи акиматам областей, городов Нур-Султан, 
Алматы и Шымкент необходимо организовать и обеспе-
чить работу мониторинговых групп, своевременный закуп 
запаса необходимых дезинфицирующих средств и сани-
тайзеров, обеспечить готовность учебных корпусов и об-
щежитий и использование приложения Ashyq.

Kazakistan'ın ücra bir kö-
yünde yaşayan 24 yaşındaki 
Asıl Ahmetova, köydeki on-
larca at sürüsüne tek başına 
çobanlık yapıyor.Kazakistan'ın 
kuzeyindeki eyalete bağlı Ozer-
noe köyünde ailesiyle yaşayan 
Ahmetova, 12 yaşından bu yana 
köyün at çobanı olan babasına 
çıraklık ediyor.Ahmetova, AA 
muhabirine yaptığı açıklama-
da, başkent Nur Sultan'daki bir 
kolejde bilgisayar öğretmenliği 
bölümünden mezun olduktan 
sonra birkaç yıl şehirde çalıştı-
ğını ancak babası hastalanınca 
ve memleketini özleyince kö-
yüne, ailesinin yanına dönme-
ye karar verdiğini söyledi.

Köyde 7 aydır babasının 
yerine, köpeği Moynak ile on-

larca at sürüsüne çobanlık yap-
tığını belirten Ahmetova, ço-
cukluğundan beri ata bindiğini 
ve köyün civarını çok iyi bildiği 
için hiç korkmadığını ifade ede-
rek, şunları kaydetti:»Genelde 
sürüyü köyün yakınındaki 
göl kenarında dinlendiriyo-
rum. Bazen onlara halk ezgi-
leri söylüyorum. Artık sesimi 
tanıyorlar. Bazen de binicilik 
kabiliyetimi geliştiriyorum ve 
yaşadığım ilginç anları telefonu-
ma kaydediyorum.»Ahmetova, 
aynı zamanda köy okulunda 
bilgisayar öğretmeni olarak da 
görev yaptığını ifade ederek, 
«Okulda işlerim çıktığı zaman 
babam sabahları atları yayla-
ya kendisi sürüyor. Ardından 
motosikletle giderek işi ben 

devralıyorum ve babamı eve 
dinlenmeye gönderiyorum.» 
dedi.Çobanlık anlarını çektiği 
videolarıyla sosyal medyada 
ünlü olduAt üstünde çobanlık 
yaptığı anlarını çekerek kişisel 
hesaplarında paylaşmaya baş-
ladığını söyleyen Ahmetova, 
videoların kısa sürede büyük 
ilgi topladığını söyledi.Ahme-
tova, birkaç ay içinde sosyal 
medyada 100 bin takipçiye 
ulaştığına işaret ederek, yap-
tığı paylaşımlarıyla hem köy 
hayatını hem köyünü tanıttığı 
için mutlu olduğunu aktardı.
Köyde internet iyi çekmediği 
için her gün video yükleyeme-
diğini ve bu işten anlamasa da 
çoğu zaman babasının kendi-
sine kameramanlık yaptığını 
anlatan Ahmetova, «Babamla 
olan komik diyaloglarımız da 
çok izleniyor. İnsanlar benim 
paylaşımlarımda en çok sami-
miyeti sevdiklerini söylüyor-
lar.» dedi.Ahmetova, şu anda 
kendisi hakkında belgesel film 
çekildiğini belirterek, «Bu ka-
darını beklemiyordum. İlk baş-
ta yerel sonra ulusal televizyon 
kanalları haber yaptılar.» dedi.
Tarihi bir filmde oynamayı ha-
yal ettiğini anlatan Ahmetova, 
«Hayalim gerçekleşecek diye 
düşünüyorum. Ama en çok da 
köyümde kendi at çift liğimi 
kurmak istiyorum.» diye ko-
nuştu.

Kaynak: AA

Әріптесіміз, журналист Кальбинур Хошназарованың 
ардақты әкесі Хошназаров Абдурашит Селмахунұлы 
дүниеден озды. Ұзақ жыл еліміздің өсіп-өркендеуіне үлес 
қосып, ауылшаруашылығы саласында қажырлы еңбек ет-
кен қария тамыздың тамылжыған күнінде жарық дүниемен 
қош айтысты. Ұл-қыз тәрбиелеп өсіріп, балаларының 
бақытына, немерелерінің қызығына кенеліп, мәнді де 
мағыналы өмір сүрді.

«АХЫСКА» газетінің ұжымы әріптесіміздің отбасы мен 
туған-туыстарының қайғысына ортақтасып, көңіл айтады. 
Әкеңіздің топырағы торқа, иманы жолдас болсын! Ар-
тында қалған ұрпақтарына ұзақ та баянды ғұмыр берсін! 
Атамыздың жарқын бейнесі, адамгершілік қасиеті, ақыл-
парасаты мәңгі жадымызда сақталмақ!

Көңіл айтамыз!Көңіл айтамыз!

Kazakistan’ın ücra bir köyünde
 yaşayan genç kadın, köyün at sürüsünü 

tek başına yönetiyor
Kazakistan’ın ücra bir köyünde yaşayan 24 yaşın-

daki Asıl Ahmetova, köydeki onlarca at sürüsüne tek 
başına çobanlık yapıyor.
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Институт медиации Ассамблеи наро-
да Казахстана празднует свое 5-летие. 
Также в текущем году отмечается 10-
летие Закона Республики Казахстан  
«О медиации». 

Ассамблеей народа Казахстана проводится системная работа по фор-
мированию и развитию института общественных медиаторов, и за 5 лет 
достигнуты определенные положительные результаты. 

Отметим, в республике созданы 20 Советов медиации. Только Рес-
публиканским Советом медиации подписано более 20 Меморандумов о 
взаимном сотрудничестве (в том числе с Верховным Судом РК, Союзом 
судей РК, «Федеральным институтом медиации» Российской Федера-
ции, Национальной организацией медиаторов Российской Федерации, 
Национальной палатой здравоохранения РК, НПП «Атамекен», Респуб-
ликанской коллегией адвокатов, Республиканской нотариальной пала-
той, Уполномоченным по правам человека РК и университетом «Туран-
Астана»). 

Напомним, в 2016 году под эгидой Ассамблеи народа Казахстана во 
всех регионах были открыты кабинеты медиации, и в штат КГУ «Қоғамдық 
келісім» приняты координаторы по вопросам медиации. 

На сегодняшний день при КГУ «Қоғамдық келісім» и Домах дружбы 
функционируют 17 кабинетов медиации, которыми организована работа 
346 диалоговых площадок для работы с населением, то есть охвачены 
практически все аспекты жизни общества.

В реестре АНК состоят 2152 медиатора, из которых 2050 непрофес-
сиональных, 102 профессиональных медиатора. Ими разрешены более 
129 000 обращений, и все разрешены положительно.

На сегодняшний день проведено более 16 000 мероприятий с охватом 
населения 311 000 человек, более 27 000 граждан обучились навыкам 
применения методов медиации. 

Проводимые мероприятия направлены на популяризацию института 
медиации в целом по стране.

ИНСТИТУТ МЕДИАЦИИ 
АНК ПРАЗДНУЕТ 5-ЛЕТИЕ

РМД АНК «Жаңғыру жолы» 
запускает акцию 

«Возьми под опеку дерево»
РМД АНК «Жаңғыру жолы» запускает акцию 

«Ағаштарға қамқор бол» – «Возьми под опеку дерево», 
направленная на полив и облагораживание растущих в 
городе деревьев.

«В эти знойные летние дни, когда в Казахстане аномальная жара, 
РМД АНК «Жаңғыру жолы» запускает акцию «Ағаштарға қамқор бол» 
– «Возьми под опеку дерево». Коммунальные службы поливают наши 
городские деревья, но жара стоит настолько сильная, что поливы бы-
стро высыхают. Так как деревьев много, быстро полить все физически 
невозможно. Предлагаем взять под опеку дерево возле своего дома и 
заботиться о нем: поливать, убирать сухие ветки, по возможности об-
лагораживая», – говорится в сообщении.

В рамках акции, жителям города предлагается выбрать дерево близ 
дома, поливать его, делать видео или фото, выкладывать афишу вме-
сте с фото или видео в социальные сети, а также призывать друзей под-
держать данную акцию. 

Участниками мероприятия стала 
активная молодежь из всех районов 
области. Программа молодежного 
лагеря, организованного по всем са-
нитарным нормам и проходившего 
на базе отдыха, была насыщенной: в 
течение двух дней ребят ждали много-
численные тренинги, мастер-классы, 
интерактивы, квесты, и, конечно, раз-
влекательная программа.

Открывал мероприятие руководи-
тель Управления внутренней политики 
акимата Костанайской области Марат 
Журкабаев, который отметил важ-
ность работы по консолидации и взаи-
модействию молодежи различных эт-
носов, проводимой республиканским 
молодежным движением Ассамблеи 
народа Казахстана «Жаңғыру жолы».

После его приветственного слова 
состоялось подписание меморанду-
мов о сотрудничестве между РМД 
АНК «Жаңғыру жолы», МРЦ Костанай-
ской области и МК «Jas Otan» партии 
«Nur Otan».

Работа лагеря началась с тренин-
га по SММ-трендам, который провели 
Анастасия Пожар – член ассоциации 
спикеров Санкт-Петербурга, автор и 
преподаватель тем в сфере SMM и 
маркетолог, продюсер коммерческих 
онлайн-проектов Анжелика Кондратюк.

После перед ребятами выступил 
председатель международного клу-
ба казахской молодежи «Jas Qazaq», 
руководитель отдела пресс-службы 
НАО «Фонд Отандастар» Нурымжан 
Жумагазиев и рассказал о программе 
«Кандастар».

В традициях – 
душа народа

Именно традиции и обычаи казах-
ского народа стали предметом при-
стального изучения участников мо-
лодежного лагеря «Жанғыру жолы 
– Жастар жолы» во второй половине 
первого дня.

Для ребят заработал целый этно-
аул. Девушки смогли научиться азам 
приготовления знаменитых баурсаков: 
от момента замешивания теста до их 
жарки в казане на свежем воздухе. 
Этому кулинарному искусству их учили 
активистка ОО «Ұлы дала ұрпақтары 
Қостанай» Гульжамиля Сундетбаева 
и члены Совета матерей Айтжан Киш-
кентаева и Гульжаухар Тулегенова.

Они же показали девушкам обряд 
«бесікке салу», рассказали о важности 
такого атрибута гардероба, как платок, 
и даже провели импровизированное 
дефиле в этих красочных головных 
уборах.

Для парней председатель ОО 
«Ұлы дала ұрпақтары Қостанай» Нур-
жан Ермагамбетов показал правила 
разделывания барана. Позже из мяса 

барашка ребята самостоятельно при-
готовили ужин на костре.

Для тех, кто любит спорт, были ор-
ганизованы площадки для игры в асык 
ату и тогыз кумалак.

Завершился первый день весе-
лой программой «Этно-раrty», где все 
участники были разделены на коман-
ды и представляли определенный              
этнос.

Знание казахского языка 
– путь к успеху

Второй день молодежного лагеря 
был посвящен диалогам о важности 
знания государственного языка. Сво-
им мнением по этому поводу поде-
лилась активистка «Жанғыру жолы» 
Екатерина Гедзур. Девушка, русская 
по национальности, самостоятельно 
выучила казахский язык, при этом в 
семье, кроме нее, на госязыке никто 
не говорит.

«Язык — это живая связь времен, 
– отметила в своем выступлении 
Екатерина. – При помощи языка че-
ловек осознает роль своего народа в 
прошлом и настоящем, приобщается 
к культурному наследию, к современ-
ным процессам духовного развития 
общества, нации. Казахский язык явля-
ется государственным языком РК, и я 
считаю, что каждый гражданин должен 
владеть им. Казахский язык – очень 
богатый и насыщенный язык. Наш на-
род славится не только языком, но и 
своей богатой культурой, которая впи-
тала в себя все от наших предков. Ка-
захский язык – это не только язык для 
общения. В языке отражаются истоки 
появления нации, их история и обы-
чаи. Владея государственным языком, 
вам будут открыты любые двери».

Для тех, кто знает казахский, но 
хочет выучить еще и английский язык, 
был приглашен особенный спикер – 
учитель-переводчик, журналист Ернат 
Мелсулы. Он рассказал ребятам о 
своей разработке: уникальной мето-
дике, позволяющей выучить англий-
ский ассоциативным путем. В ходе 
выступления ребята могли ознако-
миться с его книгой «Обучение грамо-
те (английский язык)» и методически-
ми пособиями «Изучаем английский 
язык в селах», «Изучение английско-
го языка по произведениям Абая», 
«Еnglish+Motivation», которые успешно 
используются на различных курсах.

После обеда для ребят был орга-
низован квест-тур, посвященный 180-
летию Ыбрая Алтынсарина. Его про-
вели активисты Центра волонтерского 
движения Ассамблеи народа Казах-
стана Костанайской области.

В конце мероприятия всех ребят 
наградили сертификатами и памятны-
ми подарками.

Цель простая – подружиться!
Под таким девизом прошли два дня молодежного ла-

геря «Жанғыру жолы – Жастар жолы», организованного 
Костанайской областной Ассамблеей народа Казахстана.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
Редакция газеты «Ахыска» 
доводит до сведения всех 

авторов:  тексты необходимо 
присылать  в Word. 

Сканированные 
материалы приниматься 

не будут.

В нашу газету 
вы можете 

Цена за 
один выход 
2000 тенге

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, 
что вы, как и прежде, будете с нами.

Подписаться  на газету вы можете
 в любом отделении  АО «Казпочта».

Район/село

Строительство Строительство 
многоквартирных жилых домов многоквартирных жилых домов 
с объектами обслуживания с объектами обслуживания 
и подземными паркингами.и подземными паркингами.

г. Алматы,  Алатауский район,  микрорайон «Акбулак»,  ул. 3, участок 33/1.

ТРЕБУЕТСЯ 
секретарь-референт

Требования:
- Знание турецкого, 

казахского и русского языков.
- Владение компьютером. 

8 707 111 70 86

Продолжительность уроков 
изменится в школах Казахстана
В казахстанских школах изменится продолжительность 

уроков. Об этом сообщил министр образования и науки РК 
Асхат Аймагамбетов на заседании Правительства РК. 

«В новом учебном году будет организована программа восполнения 
потери знаний. Возвращена продолжительность урока более 45 минут и 
ежедневное оценивание знаний учащихся. Мы проанализировали онлайн-
обучение, международную практику, поэтому особое внимание будет уделе-
но корректировке учебных программ с увеличением часов на прошлогодние 
сложные темы и работе со слабоуспевающими», – сказал спикер. 

По словам министра, на YouTube-каналах и в системе Kundelik разме-
щены более 13 тысяч видеоуроков с 1 по 11 классы. Видеоуроки содержат 
более 100 тысяч упражнений и тестов. На портале опубликованы уроки от 
ведущих учителей.

Ранее было принято решение по школьной форме в новом                                                   
учебном году.

Екатерина ЕЛИСЕЕВА

Когда начнется снижение цен 
на овощи, сообщил Султанов

Министр торговли и интеграции Бахыт Султанов сооб-
щил на заседании Правительства, когда начнут снижаться 
цены на овощи в Казахстане.

По его словам, с начала года цены на социально значимые товары вы-
росли на 10,3%. Наибольший рост был по овощам, импортозависимой про-
дукции и товарам с высоким экспортным спросом.

«Максимальный рост цен был зафиксирован в Туркестанской области – 
на 12 процентов, в Нур-Султане – на 11,6 процента, Карагандинской области 
– на 11,4 процента. Тем не менее, сейчас цены стабилизировались и пошли 
на снижение. Сезонный рост цен на картофель отмечен в период с апреля 
по июнь. Далее, по мере увеличения урожайности раннеспелого картофеля 
в южных регионах, цены на продукцию снижались. С момента максимального 
роста, цены упали на 26% процентов, или 54 тенге», – сказал спикер. 

Он отметил, что в августе и сентябре ожидается массовый сбор урожая в 
северных регионах, что насытит внутренний рынок картофелем и поспособ-
ствует дальнейшему снижению цен.

«Также ожидается урожай моркови, планируется собрать более 557 ты-
сяч тонн. Это позволит существенно снизить цены. По-прежнему наблюдает-
ся рост цен на лук и капусту. С начала года лук подорожал на 29 процентов 
– 23 тенге. Цены на капусту повысились на 22 процента. Соответственно, 
снижение цен ожидается только в конце августа», – заключил Султанов.
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ся по карьерной лестнице. И 
коллеги, и руководство ценят 
ваши идеи. К тому же у вас 
могут появиться влиятельные 
покровители. Только никому 
не позволяйте отрывать вас 
от дел. 

Козерог
Это благоприят-

ное время для духов-
ного роста, обуче-
ния, путешествий. Но имейте 
в виду: вам предстоит стол-
кнуться с множеством сдер-
живающих факторов, которые 
не позволят «оторваться от 
земли». Впрочем, благодаря 
сильной воле и четкому пони-
манию своих целей вы суме-
ете достичь желаемого. 

Водолей
На этой неделе 

у Водолеев масса 
дел, с которыми 

они прекрасно справляются. 
Умение находить компромис-
сы, а также развитая интуиция 
позволят вам принять участие 
в прибыльных проектах. При-
дется чем-то жертвовать, от-
давать кармические долги, 
но при этом вы ничего не по-
теряете: рано или поздно все 
вернется к вам с лихвой. 

Рыбы
Для большин-

ства Рыб эта неде-
ля сложится весьма 
удачно. Появится возможность 
проявить себя, продемонстри-
ровать свою ответственность 
и профессионализм. Это 
очень интересный период: 
Рыбы интуитивно чувствуют, 
чего от них ждут, легко нахо-
дят верные решения. Ваше 
обаяние и сексуальность при-
влекут и новых поклонников, и 
деловых партнеров. 

сти, могут обернуться новыми 
романами, стремлением жить в 
полную силу. Однако разумнее 
немного притормозить, ина-
че необдуманные поступки и 
чрезмерная расточительность 
приведут к финансовым про-
блемам. 

 Дева
Сейчас вы стре-

митесь увеличить 
доходы, однако вам 
нелегко собраться с 
силами, организовать себя. А 
несвойственная вам жесткость 
и холодность в общении спо-
собны стать причиной отчужде-
ния с близкими. 

 

Весы
На этой не-

деле фортуна на 
стороне Весов. 
Это один из са-
мых интересных 

и благоприятных периодов. Вы 
обаятельны, энергичны, та-
лантливы и способны достичь 
любых целей. Кроме того, сей-
час хороший момент, чтобы 
заняться своей внешностью, 
привести в порядок фигуру, об-
новить гардероб.

Скорпион
Звёзды совету-

ют Скорпионам быть 
практичнее и не до-
верять тем, кто сулит золотые 
горы. Поверьте: сейчас не 
время гоняться за журавлем, 
гораздо важнее удержать свою 
синицу. В данный период мно-
гие представители знака почув-
ствуют усталость, упадок сил. 

Стрелец
Эта неделя 

— период вполне 
гармоничный. Вы 
сумеете проявить 
свои способности, 

найти нестандартные решения 
служебных проблем, поднять-

Овен
Первая поло-

вина недели бла-
гоприятна для 

покупки недвижимости, пред-
метов роскоши, а также для 
обустройства дома. Только 
учтите: если полностью погру-
зитесь в решение жилищных и 
семейных вопросов, забыв о 
служебных обязанностях, на-
чальство будет недовольно. 

Телец
На этой неде-

ле удача на вашей 
стороне. Знаком-
ства с интересными людьми 
позволят расширить социаль-
ные связи. А ваше красноре-
чие и обаяние помогут найти 
единомышленников, а также 
новых поклонников. 

Близнецы
Удачный пери-

од для улучшения 
финансового поло-
жения. Есть шанс 
обзавестись по-

лезными связями, благодаря 
которым перед вами откроют-
ся новые горизонты, предста-
вится возможность раскрыть 
свои таланты и получить при-
знание. 

Рак
Весьма веро-

ятны перемены 
в карьере: новая 
должность, смена коллектива 
или же переход на другую ра-
боту. В любовных отношениях 
также не исключены приятные 
сюрпризы. Только проявляйте 
активность — если не намере-
ны ждать у моря погоды. 

Лев
Это период 

повышенной ак-
тивности. Прилив 

энергии, а также повышение 
сексуальной привлекательно-

  

c 16 по 22 августа 2021 года 

Всем удачи!

Óðîê êàçàõñêîãî ÿçûêà
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Интересные открытия

Микроволновая печь
Инженер компании «Raytheon» 

Перси Спенсер, занимавшийся 
изготовлением оборудования для 
радаров, в 1945 году совершил 
одно из важнейших для этого мира 
открытий. Он обнаружил, что СВЧ-
излучение способно нагревать 
предметы. 

Легенд о том, как он это выяснил, 
есть несколько. Согласно одной из них, 
однажды он случайно оставил в карма-
не шоколадный батончик и приступил 
к работе с магнетроном, а спустя не-

сколько минут с удивлением почув-
ствовал, как в шоколад в кармане 
начал плавиться. Попытавшись 
выяснить, в чем дело, Спенсер ре-
шил провести эксперимент с други-
ми продуктами: яйцами и зернами 
кукурузы. Из увиденного он сде-
лал вывод, что причиной наблю-
даемого является микроволновое                                                
излучение.

Как бы там ни было, в 1946 году 
Спенсер получил патент на первую 
микроволновую печь. Первая ми-
кроволновка «Radarange» была вы-
пущена в 1947 году той же фирмой, 
в которой он работал. Но предна-
значалась она не для разогрева 
пищи, а для быстрой разморозки 
продуктов и использовалась ис-
ключительно военными. Ее высота 
составляла 168 сантиметров, мас-
са — 340 кг, а мощность — 3 кВт, что 
примерно в два раза больше мощ-
ности современных бытовых СВЧ-
печей. Микроволновка для военных 
стоила 3000 долларов. В 1965 году 
вышел ее бытовой вариант, кото-
рый продавался за 500 долларов.

Хинин
В течение длительного времени 

хинин использовался как основное 
средство лечения малярии. Сейчас 
его по-прежнему можно встретить 
в качестве одного из компонентов 
лекарств против малярии, а также 
в качестве добавки в различные 
тонизирующие напитки.

Иезуитские миссионеры использо-
вали хинин еще с начала 1600 годов, 
обнаружив его в Южной Америке и 
привезя впоследствии в Европу, од-
нако, согласно одной из легенд, при-
менение этого вещества для лечения 
болезней практиковалось предста-
вителями андских цивилизаций еще 
раньше, а открытие хинина, и в част-
ности его свойств, нередко связывают 
со случаем удачи.

В одной из легенд говорится об 
одном андском жителе, потерявшемся 
в джунглях и подхватившем малярий-
ную лихорадку. Совсем обессиленный 
от жажды, он выпил из лужи воды, на-
ходившейся у подножия хинного дере-
ва. Горьковатый привкус воды сначала 
очень напугал человека. Тот подумал, 

что выпил что-то, что еще сильнее 
усугубит его состояние. Но, к сча-
стью, все произошло совсем наобо-
рот. Через время его лихорадка от-
ступила, человек смог найти дорогу 
домой и поделиться историей об 
удивительном дереве.

Эта история не так хорошо задо-
кументирована, как та же официаль-
ная версия о миссионере Бернабе 
Кобо, который привез полученный 
от индейцев хинин в Европу и вы-
лечил им жену вице-короля Перу, 
однако мы просто не могли проиг-
норировать интересную легенду об 
удаче, которая впоследствии изме-
нила этот мир.
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DATÜB Genel Başkanı 
Ziyatdin Kassanov:

“Türkiye’de meydana gelen yangınlar 
hepimizin içimizi yaktı, ciğerimizi dağ-
ladı. 28 Temmuz 2021 tarihinde Antal-
ya, Muğla ve diğer şehirlerimizde çıkan 
yangınlarda ormanlarla birlikte biz de 
yandık. Bu olaylara sebebiyet verenle-
re ve gerçekleşen bu ekoloji teröre karşı 
Ahıskalı Türkler olarak sessiz kalmadık. 
Türkiye Devletimizin, Milletimizin ve 
Sayın Cumhurbaşkanımızın yanında ol-
duğumuzu bildirdik. Bu yangın sırasında 
evleri, hayvanları yanan vatandaşlarımız 
oldukça mağdur oldu, büyük miktarda 
zarar gördüler. Biz Ahıskalılar olarak bu 
yangınların yaralarının sarılması için eli-
mizden gelen desteği sağlayacağız. DA-
TÜB Türkiye Akdeniz Temsilciliğimiz 
ve Genel Merkez olarak afet bölgesine 
yardım kampanyasını başlattık ve ilk yar-

dımlarımız artık ihtiyaç sahiplerine ulaş-
tırıldı.

Biz Ahıskalı Türkler her zaman Sayın 
Cumhurbaşkanımızın desteğini gördük. 
Ukrayna’daki savaş bölgelerinden 700 
ailenin çıkarılarak Erzincan’ın Üzümlü 
ve Bitlis’in Ahlat ilçelerine iskanlı göçü, 
1990’lardan beri Türkiye’de sorun olma-
ya devam eden ikamet izni ve vatandaşlık 
konularının çözülmesi, tarihimizde hiçbir 
zaman olmayan 3 bin 500’den fazla kişi-
nin bir araya geldiği Cumhurbaşkanlığı 
Külliyesi’nde milletimizin ağırlanarak 
sürgünümüzün 75’ci yılı anma etkinliği-
nin düzenlenmesi ve daha nice destekler 
milletimize devam etmektedir. Biz Ahıs-
kalı Türklerin Sayın Cumhurbaşkanımıza 
ve Türk Milletine bir vefa borcu vardır. 
Bugüne kadar gerek terör olaylarında, 
gerekse de seçimlere aktif katılım ve di-
ğer konularda olduğu gibi bu dönemde 
de Türkiye Devletimizin ve Sayın Cum-
hurbaşkanımızın yanında olmaya devam 
edeceğiz. Aziz kardeşlerim, hadi gelin bir-
liğimizi gösterelim ve bağışta bulunacağı-
mız 100 bin fidan sayesinde ormanlarımız 
yeşersin, düşmanlarımız diz çöksün. Bu 
bizim Türkiye’mize olan borcumuzdur. 
Gün Birlik olma  vaktidir.”


